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– Начнём с главного. Расскажи-
те, как и когда вы решили присое-
диниться к ополчению?

Владислав Евтушенко: У меня в 
жизни было два этапа участия имен-
но в боевых действиях. В Донецк я 
приехал 15 июня 2014 года и в середи-
не июля вместе с ребятами из «Сути 
времени» мы зашли, скажем так, 
коллективом, в батальон «Восток». В 
середине января получил ранение, 
уехал лечиться и уволился в сере-
дине июля 2015 года. Второй период 
– это начало СВО. 24 февраля с моим 
товарищем Георгием Медведевым 
мы были в расположении батальо-
на внутренних войск, который был 
создан на базе бригады «Восток». В 
числе множества людей, которые не 
могли оставаться в стороне, прошли 
события 2014 года, а многие служили 
и дольше... В общем, с началом акти-
визации боевых действий они собра-
ли рюкзаки и вернулись в родные 
подразделения. Я был в их числе.

Георгий Медведев: А я первый 
опыт получил в 7-й бригаде, это 
бронетанковые войска. Отправить-
ся в ополчение – это был сознатель-
ный выбор, а вот то, как я оказался 
в бронетанковых соединениях – от-
дельная история. На тот момент у 
меня водительского удостоверения 
ещё не было, и когда на первом по-
строении распределяли роли, кто 
где будет, мы случайно оказались 
в танковом подразделении. Прие-
хал их представитель, сказал, что 
ему нужны люди, и забрал нас. Ког-
да было первое построение, меня 
спросили, есть ли у меня водитель-
ское удостоверение, вожу ли я ма-
шину и тогда я соврал и сказал: «Да, 
вожу автомобиль. Просто права дома 
забыл, когда уходил». Вот так я ока-
зался на должности механика-во-
дителя и откровенно говоря – не 
жалею. 

- А как в вашей жизни появи-
лась военная журналистика? 

Владислав Евтушенко: Когда в 
2015 году я вернулся после ранения, 
пришёл работать на Первый Респу-
бликанский канал, где стал вести 
авторскую программу «Служу Ре-
спублике». Ну, а когда началось СВО, 
в батальоне у нас была поставлена 
задача – не стрелять, а снимать, как 
стреляют другие. Мы были в общем 
строю, но задача «быть готовым 
стрелять» являлась второстепенной.

Георгий Медведев: С журнали-
стикой я был тесно связан ещё со 
школьной скамьи. Работал в раз-
личных изданиях, газетах. В «Маке-
евский рабочий» ещё со школы пи-
сал. Первый опыт работы «в особых 
условиях» состоялся, когда меня 
отправили освещать события на 
Майдане в Киеве. Ну а потом боевые 
действия внесли свои коррективы в 
профессиональные предпочтения. 
Но в принципе я с детства мечтал 
заниматься тем, чем занимаюсь 
сейчас. 

- Получается, вы оба принима-
ли участие в боях за Мариуполь? 

Владислав Евтушенко: Да, это 
ярко запомнилось. Наш батальон 
был сначала в микрорайоне «Вос-
точный», позже – на «Азовстали». Но 
именно боевые эпизоды ещё с 2014 
года перестали впечатлять. А вот 
именно картина города, который 
внезапно и неожиданно для себя 
оказался в ситуации, когда люди 
находятся в постоянной угрозе жиз-
ни, эти «барбекю», как я их назы-
вал (под каждым подъездом стояли 
такие, условные печки, на которых 
люди готовили еду). Все ошарашен-
ные, грязные, перепуганные: эмоци-
онально было очень тяжело видеть 
эти издержки войны.

- Каждый из вас написал не-
сколько книг о боевых действиях, 
идущих вот уже почти десять лет. 
После Победы – какие темы хо-
тели бы выбрать для следующих 
работ?

Георгий Медведев: Откровенно 
говоря, хотелось бы приобщиться к 
миру художественной литературы. 
Первые мои пробы пера – попытки 
написать нечто фантастическое, то, 
что мы читали у Стругацких, Ефре-
мова. Так что, если я уйду от доку-
менталистики, то хотел бы писать 
фантастику и фэнтези.

Владислав Евтушенко: Ещё не 
думал об этом. Других тем, кроме 
военных – пока нет. Возможно, что 
потом возникнут: бытие рождает со-
знание, а сознание рождает бытие.

- Что бы вы пожелали парням 
на передовой в преддверии 23 
февраля? 

Владислав Евтушенко: выпол-
нить поставленные задачи и вер-
нуться своим семьям живыми.

Георгий Медведев: В первую 
очередь, я бы обратился к этим ре-
бятам со словами благодарности и 
низким поклоном каждому, кто с 
2014 года добровольцем воюет, кто 
был мобилизован в 2022 году, кто 
добровольцем в период СВО пришел. 
А пожелать хочу, чтобы, как можно 
больше наших вернулись домой жи-
выми и невредимыми.

Материал подготовили
Артём ОЛЬХИН,

Алёна ПРОКОПЬЕВА

По военной дороге. Добровольцы – военкоры 
рассказали о битве за Донбасс 

В феврале мы отмечаем праздник, который в последние годы стал особым – День защитника Отечества. 
Герои нашего материала – молодые ребята, добровольно ушедшие на фронт ещё в 2014 году. За прошедшие 
десять лет они успели освоить не только солдатские профессии, но и военную журналистику. Не менее 
интересно и то, что полученный опыт они отразили в авторских книгах, повествующих о подвиге первых 
ополченцев, боях за Мариуполь в 2022 году и многих других страницах спецоперации по демилитаризации 
и денацификации Украины.
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Надежный источник
новостей о ДНР
Хотите быть в курсе происхо-
дящего и получать актуальную 
информацию? Мы приглашаем 
всех жителей и гостей города 
на наш сайт "ДОНЕЦК МЕДИА" 
(donetskmedia.ru). Мы посто-
янно следим за событиями и 
публикуем в сети свежие ново-
сти, репортажи, интервью, ана-
литические статьи и многое 
другое. 

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
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Военные корреспонденты Владислав Евтушенко и Георгий Медведев. Коллаж Владимира Тернюка.

ОСТРЫЕ ВОПРОСЫ
Откуда взялась 
Украина

Президент России рассказал 
американскому журналисту 
Такеру Карлсону о русских 
корнях Киева.

 Стр. 2

МНЕНИЕ ДРУЗЕЙ
Немецкий режиссёр 
размышляет о планах 
НАТО

Как «стратегия обороны» 
может превратиться в 
нападение.

 Стр. 3

РУССКАЯ ВЕСНА
Почему Донбасс 
восстал против 
государственного 
переворота в Киеве

Историки вспоминают о 
событиях, в результате 
которых Крым, Донецк, 
Луганск, Запорожская 
и Херсонская области 
вернулись в состав России. 

 Стр. 4

ИНТЕРЕСНЫЕ 
ПАРАЛЛЕЛИ
Чего ожидать 
от Северной Кореи 
Судьба стран, которые 
подверглись разделению 
с участием США.

 Стр. 5

ДОСТИЖЕНИЯ 
РОССИИ 
Экскурсия 
по павильону ДНР 
на ВДНХ

То, что стоит увидеть своими 
глазами.

 Стр. 6

СТРОИМ ЗАНОВО
Новые дороги 
Донбасса
Восстановление порта 
в Мариуполе, железной 
дороги и автомобильных 
трасс.

 Стр. 6

«Советская Украина получила 
огромное количество террито-
рий, которые вообще никогда к 
ней никакого отношения не име-
ли, прежде всего Причерномо-
рье. Они когда-то, когда Россия 
их получила в результате рус-
ско-турецких войн, назывались 
Новороссией».

ВЛАДИМИР ПУТИН,
президент РФ

«Дорожники ГК «Автодор» 
продолжают ремонтировать до-
роги Донбасса и Новороссии с 
опережением графика – ещё в де-
кабре приступили к работам по 
программе 2024 года. Уже уложи-
ли около 160 километров нижне-
го покрытия и порядка 45 кило-
метров верхнего слоя из более 640 
запланированных километров.

МАРАТ ХУСНУЛЛИН,
заместитель Председателя 

Правительства РФ



РОССИЯ И ЗАПАД2 «Донецкий кряж» №2 (4)
16 февраля 2024 г.

Встреча Президента России 
с американским журналистом 
Такером Карлсоном – 
событие, которое нельзя 
недооценить. Многие 
европейские СМИ назвали 
это интервью «самым важным 
событием года», имея в виду, 
что после его публикации 
страны Запада больше 
не смогут продолжать 
твердить аксиому «Украина –
это жертва, а Россия – 
агрессор». Конечно, в ходе 
двухчасового общения был 
затронут огромный спектр 
вопросов, касающихся 
и геополитики, и экономики. 
Но мы остановимся именно 
на той части, в которой 
Владимир Путин объясняет, 
что такое украинский 
феномен.

Российское государство стало соби-
раться как централизованное, это счи-
тается годом создания Российского 

государства  – 862  год, когда новгородцы  – 
есть такой город Новгород на северо-запа-
де страны – пригласили на княжение князя 
Рюрика из Скандинавии, из варягов. 862 год. 
В 1862 году Россия отмечала 1000-летие сво-
ей государственности, и в Новгороде стоит 
памятник, посвящённый 1000-летию страны.

В 882 году преемник Рюрика, князь Олег, 
который выполнял, по  сути, функции ре-
гента при малолетнем сыне Рюрика, а Рю-
рик умер к этому времени, пришёл в Киев. 
Отстранил от власти двух братьев, которые, 
судя по всему, были когда-то членами дру-
жины Рюрика, и, таким образом, Россия на-
чала развиваться, имея два центра: в Киеве 
и в Новгороде.

Следующая, очень значимая дата в исто-
рии России, – 988 год. Это Крещение Руси, 
когда князь Владимир, это правнук Рюрика, 
крестил Русь и принял православие – восточ-
ное христианство. С этого времени начало 
укрепляться централизованное Российское 
государство. Почему? Единая территория, 
единые хозяйственные связи, один язык 
и после крещения Руси – одна вера и власть 
князя. Начало складываться централизован-
ное Российское государство.

Но  в  силу разных причин после введе-
ния престолонаследия – тоже в древние вре-
мена, Средние века  – Ярославом Мудрым, 
чуть-чуть попозже, после того как он ушёл 
из жизни, престолонаследие было сложным, 
передавалось не напрямую от отца к стар-
шему сыну, а от ушедшего из жизни князя 
его брату, потом сыновьям по  разным ли-
ниям. Всё это привело к  раздробленности 
Руси – единого государства, которое начало 
складываться как единое. Ничего особен-
ного в этом нет, то же самое происходило 
в  Европе. Но  раздробленное Русское госу-
дарство стало лёгкой добычей той империи, 
которую создал когда-то Чингисхан. Его пре-
емники, хан Батый, пришли на Русь, разгра-
били практически все города, разорили их. 
Южная часть, где был Киев, кстати говоря, 
некоторые другие города, они просто утра-
тили самостоятельность, а  северные горо-
да  сохранили часть своего суверенитета. 
Платили дань в Орду, но часть суверенитета 
сохранили. А потом с центром в Москве на-
чало складываться единое Российское госу-
дарство.

Южная часть русских земель, включая 
Киев, начала постепенно тянуться к другому 
«магниту» – к тому центру, который скла-
дывался в Европе. Это было Великое Литов-
ское княжество. Его даже называли Литов-
ско-Русское, потому что русские составляли 
значительную часть этого государства. Они 
разговаривали на  древнерусском языке, 
были православными. Но затем произошло 
объединение  – уния Великого княжества 
Литовского и Польского королевства. Спустя 
несколько лет ещё одна уния была подписа-
на уже в духовной сфере, и часть православ-
ных священников подчинилась власти Папы 
Римского. Таким образом, вот эти земли 
оказались в составе Польско-Литовского го-
сударства.

Но  поляки в  течение десятилетий за-
нимались ополячиванием этой части на-
селения: внедряли туда свой язык, стали 
внедрять идею о том, что это не совсем рус-
ские, что, поскольку они живут у края, они 
украинцы. Первоначально слово «украинец» 

означало, что человек живёт на окраине го-
сударства, «у края», или занимается погра-
ничной службой, по сути дела. Это не озна-
чало какой-то особой этнической группы.

Так вот поляки всячески ополячивали 
и в принципе относились к этой части рус-
ских земель достаточно жёстко, если не ска-
зать жестоко. Всё это привело к  тому, что 
эта часть русских земель начала бороться 
за свои права. И писали письма в Варшаву, 
требуя соблюдения своих прав, с тем чтобы 
сюда присылали, в том числе в Киев, людей…

И в 1654 году, чуть раньше даже, – люди, 
которые контролировали власть в этой ча-
сти русских земель, обращались в  Варша-
ву, повторяю, с требованием, чтобы к ним 
присылали людей русского происхождения 
и православного вероисповедания. А когда 
Варшава им в принципе ничего не ответила 
и практически как бы отвергла эти требова-
ния, они начали обращаться в Москву, чтобы 
Москва их забрала к себе.

Россия не  соглашалась их принимать 
сразу, потому что исходила из того, что нач-
нётся война с Польшей. Всё-таки в 1654 году 
Земским собором – это был представитель-
ный орган власти Древнерусского госу-
дарства – решение было принято: эта часть 
древнерусских земель вошла в  состав Мо-
сковского царства.

Как и  предполагалось, началась война 
с Польшей. Она шла 13 лет, потом было за-
ключено перемирие. А всего после заключе-
ния этого акта 1654 года через 32, по-моему, 
года был заключён мир с Польшей, «вечный 
мир», как тогда было сказано. И эти земли, 
всё левобережье Днепра, включая Киев, ото-
шли к  России, а  всё правобережье Днепра 
осталось за Польшей.

Затем во  времена Екатерины  II Россия 
вернула все свои исторические земли, вклю-
чая юг и запад. Это всё продолжалось до ре-
волюции. А перед Первой мировой войной, 
воспользовавшись этими идеями украи-
низации, австрийский генеральный штаб 
очень активно начал продвигать идею Укра-
ины и украинизации. Всё понятно для чего: 
потому что в преддверии мировой войны, 
конечно, было стремление ослабить потен-
циального противника, было стремление 
создать себе благоприятные условия в при-
граничной полосе. И эта идея, родившаяся 
когда-то в Польше, что люди, проживающие 
на этой территории, не совсем русские, они 
якобы особая этническая группа, украинцы, 
начала продвигаться и  австрийским гене-
ральным штабом.

Возникли и  теоретики независимости 
Украины уже в XIX веке, которые говорили 
о необходимости независимости Украины. 
Но, правда, все эти «столпы» украинской не-
зависимости говорили о том, что она долж-
на иметь очень хорошие отношения с Рос-
сией, они на этом настаивали. Тем не менее 
после революции 1917  года большевики 
старались восстановить государственность, 
развернулась Гражданская война, в том чис-
ле и [война] с Польшей. Был подписан мир 
с Польшей в 1921 году, по которому западная 
часть, на правом берегу Днепра, опять ото-
шла к Польше.

В 1939 году, после того как Польша посо-
трудничала с Гитлером, а Польша сотрудни-
чала с Гитлером, и Гитлер предлагал – все 
документы у нас в архивах есть – с Польшей 

заключить мир, договор о дружбе и союзни-
честве, но  требовал, чтобы Польша отдала 
назад Германии так называемый Данциг-
ский коридор, который связывал основную 
часть Германии с  Кёнигсбергом и  Восточ-
ной Пруссией. После Первой мировой войны 
эта часть территории была отдана Польше, 
и вместо Данцига появился город Гданьск. 
Гитлер упрашивал их отдать мирно – поля-
ки отказались. Но тем не менее сотруднича-
ли с Гитлером и вместе занялись разделом 
Чехословакии.

После победы в Великой Отечественной 
войне, как мы говорим, это Вторая мировая 
война, все эти территории окончательно 
были закреплены за Россией, за Советским 
Союзом. А Польша в порядке компенсации, 
так надо полагать, получила западные, ис-
конно германские, территории – восточную 
часть Германии, часть земель, это западные 
районы Польши сегодня. И,  естественно, 

опять вернули выход к Балтийскому морю, 
опять вернули Данциг, который стал назы-
ваться по-польски. Вот таким образом сло-
жилась эта ситуация.

При формировании Советского Союза, 
это уже 1922 год, большевики начали фор-
мировать СССР и создали советскую Украи-
ну, которая до сих пор вообще не существо-
вала.

При этом Сталин настаивал на том, чтобы 
эти республики, которые образовывались, 
входили в  качестве автономных образова-
ний, но почему-то основатель Советского го-
сударства, Ленин, настоял на том, чтобы они 
имели право выхода из состава Советского 
Союза. И, тоже по  непонятным причинам, 
наделил образующуюся советскую Украину 
землями, людьми, проживавшими на этих 
территориях, даже если они раньше никог-
да не назывались Украиной, почему-то при 
формировании всё это было «влито» в со-
став Украинской ССР, в том числе всё При-
черноморье, которое было получено во вре-
мена Екатерины II и, собственно, к Украине 
никогда никакого исторического отношения 
не имело.

Даже если мы вспомним, назад вернём-
ся, 1654 год, когда эти территории вернулись 
в  состав Российской империи, там было 
три-четыре современные области Украи-
ны, никакого Причерноморья там и близко 
не было. Просто не о чем было говорить.

Советская Украина получила огромное 
количество территорий, которые вообще 
никогда к ней никакого отношения не име-
ли, прежде всего Причерноморье. Они ког-
да-то, когда Россия их получила в резуль-
тате русско-турецких войн, назывались 
Новороссией. Но  это не  важно. Важно то, 
что Ленин, основатель Советского государ-
ства, создал Украину именно такой. И вот 
в  течение многих десятилетий в  составе 
СССР Украинская ССР развивалась, и боль-
шевики, тоже по  непонятным причинам, 
занимались украинизацией. Не только по-
тому, что там были выходцы с  Украины, 
в руководстве Советского Союза, но в целом 
была такая политика – «коренизация» она 
называлась. Это касалось Украины и  дру-
гих союзных республик. Внедрялись наци-
ональные языки, национальные культуры, 
что в целом, в принципе, конечно, и непло-
хо. Но таким образом создавалась советская 
Украина.

А  после Второй мировой войны Украи-
на получила ещё часть не только польских 
до  войны территорий  – сегодня Западная 
Украина, часть венгерских территорий 
и часть румынских. У Румынии и у Венгрии 
тоже часть территорий забрали, и они, эти 
территории, вошли в состав советской Укра-
ины и  до  сих пор там находятся. Поэтому 
у нас есть все основания говорить, что, ко-
нечно, Украина в  известном смысле  – ис-
кусственное государство, созданное по воле 
Сталина.

Мы подошли к  тому моменту, когда 
была создана советская Украина. Потом был 
1991  год  – развал Советского Союза. И  всё, 
что Украина получила в подарок от России, 
«с барского плеча», она утащила с собой.

Я подхожу сейчас к очень важному мо-
менту сегодняшнего дня. Ведь этот развал 
Советского Союза был инициирован, по сути, 
руководством России. Я  не  знаю, чем тог-

да руководствовалось руководство России, 
но подозреваю, что там было несколько при-
чин думать, что всё будет хорошо.

Во-первых, я  думаю, что руководство 
России исходило из фундаментальных ос-
нов отношений между Россией и Украиной. 
Фактически общий язык, там 90 с лишним 
процентов говорили на  русском языке; 
родственные связи, там у  каждого третье-
го какие-то родственные, дружеские связи; 
общая культура; общая история; наконец, 
общая религия; общее нахождение в рамках 
единого государства на протяжении столе-
тий; экономика очень сильно взаимосвя-
зана – всё это настолько фундаментальные 
вещи. Всё это лежит в основе неизбежности 
наших добрых отношений.

Второе – очень важное, я хочу, чтобы Вы 
как американский гражданин и чтобы Ваши 
зрители об  этом тоже услышали: прежнее 
российское руководство исходило из того, 
что Советский Союз прекратил своё суще-
ствование, больше никаких разделительных 
линий идеологического характера не суще-
ствует. Россия добровольно и  инициатив-
но пошла даже на развал Советского Союза 
и исходит из того, что это будет понято так 
называемым  – уже в  кавычках  – «цивили-
зованным Западом» как предложение к со-
трудничеству и  союзничеству. Вот чего 
ожидала Россия и от Соединённых Штатов, 
и от так называемого коллективного Запада 
в целом.

Были умные люди, в том числе и в Гер-
мании. Эгон Бар – был такой крупный поли-
тический деятель Социал-демократической 
партии, который настаивал лично в разго-
ворах с советским руководством перед раз-
валом Советского Союза, говорил, что нужно 
создавать новую систему безопасности в Ев-
ропе. Нужно помочь объединиться Герма-
нии, но создать новую систему, куда будут 
входить Соединённые Штаты, Канада, Рос-
сия, другие центральноевропейские страны. 
Но не нужно, чтобы НАТО распространялось. 
Он так и говорил: если НАТО будет распро-
страняться, всё будет то же самое, как в ус-
ловиях «холодной войны», только ближе 
к  границам России. Вот и  всё. Умный был 
дед. Его никто не послушал. Больше того, он 
рассердился как-то – тоже в архивах у нас 
этот разговор лежит: если, говорит, вы меня 
не  будете слушать, я  больше в  Москву ни-
когда не приеду. Рассердился на советское 
руководство. Он был прав, всё так и произо-
шло, как он сказал…

Значит [США], начали осваивать терри-
торию Украины. Что бы ни было там, я пре-
дысторию рассказал, как развивалась эта 
территория, какие отношения были с Рос-
сией. Там у  каждого второго-третьего ка-
кие-то связи с Россией были всегда. И при 
выборах уже в  независимой, суверенной 
Украине, которая получила независимость 
в результате Декларации о независимости, 
а, кстати, там написано, что Украина – ней-
тральное государство, а в 2008 году вдруг пе-
ред ней открыли двери, или ворота, в НАТО. 
Вот интересное кино! Мы так не договари-
вались. Так вот все президенты, которые 
приходили к  власти на  Украине, они опи-
рались на  электорат, так или иначе хоро-
шо относившийся к России. Это юго-восток 
Украины, это большое количество людей. 
И «перебить» этот электорат, относившийся 
позитивно к России, было очень сложно.

После Президента Кучмы победил на вы-
борах Виктор Янукович. Но его оппоненты 
не признали этой победы, США поддержали 
оппозицию, и назначили третий тур. Это что 
такое?

В  2008  году открыли двери Украине 
в НАТО. В 2014 году провели госпереворот, 
при этом тех, кто не  признал госперево-
рот, а это госпереворот, начали преследо-
вать, создали угрозу для Крыма, который 
мы были вынуждены взять под свою защи-
ту. Начали войну  в  Донбассе с  2014  года, 
применяя авиацию и  артиллерию против 
мирных граждан. Ведь с этого всё началось. 
Есть же видеозапись, когда самолёты нано-
сят удар по Донецку сверху. Предприняли 
одну крупномасштабную войсковую опе-
рацию, ещё одну, потерпели неудачу – ещё 
готовят. И всё ещё на фоне военного осво-
ения этой территории и открытия дверей 
в НАТО.

Ну как же нам не проявлять обеспокоен-
ность тем, что происходит? С нашей стороны 
это было бы преступной беспечностью – вот 
что это было бы такое. Просто политическое 
руководство Штатов подогнало нас к черте, 
за которую мы уже не могли переступить, 
потому  что это разрушало саму Россию. 
И потом мы не могли бросить наших едино-
верцев и, по сути, часть русского народа под 
эту военную машину.

С текстом работал
Владимир ТЕРНЮК

ПРОГРАММНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Что такое Украина? 
Исторический экскурс от Владимира Путина

 Общение Владимира Путина и Такера Карлсона. Фото Гавриила Григорова, пресс-служба президента РФ.

Такер Карлсон

Родился 16 мая 1969 года в Сан-Фран-
циско. Журналистскую деятель-

ность начинал в журнале Police Review. 
Работал в газете The Weekly Standard. 
Был ведущим шоу «Перекрёстный 
огонь» на CNN, писал обзоры для 
Esquire, The New Republic, The Daily 
Beast, The New York Times Magazine и 
The Wall Street Journal. В 2010-м жур-
налист основал собственное медиа The 
Daily Caller и стал главным редактором.

С 2016 года занимался производ-
ством собственной программы на глав-
ном консервативном канале Америки 
Fox News. Первый выпуск программы 
побил все рекорды по просмотрам, со-
брав у экранов свыше 3,7 миллиона 
телезрителей. Весной 2023 года Карл-
сона со скандалом уволили с Fox News. 
Закрытие вечернего шоу Такера стало 
шоком не только для зрителей, но и для 
самого ведущего. Выпуск в пятницу, 21 
апреля, Карлсон традиционно завер-
шил словами: «Увидимся в понедель-
ник». Тогда журналист рассказывал об 
утечке материалов Пентагона и о пла-
нах Байдена по борьбе с расизмом. 

После ухода с ТВ известный журна-
лист продолжил дело последних лет и 
сделал собственное шоу. Его выпуски 
набирают десятки миллионов просмо-
тров в соцсети Х (бывший Twitter).  

Будучи одним из самых рейтинго-
вых журналистов, Такер не раз кри-
тиковал руководство Вашингтона и 
действующего американского лидера. 
Однажды в эфире он заявил, что две 
главные ошибки в современной исто-
рии США – это Украина и Джо Байден.

О интервью с Путиным говорил: 
«Американцы имеют полное право 
знать все о конфликте, в который они 
вовлечены».

Придерживается консервативных 
взглядов, отец четверых детей. 

БИОГРАФИЯ
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Будет ли секретный документ пред-
ставлять собой концепцию дальней-
шего усиления военного «сдержива-

ния надвигающейся российской агрессии», 
призрак которого политики и средства 
массовой информации постоянно рисуют в 
унисон, или под так называемым «планом 
обороны» должны скрываться совершенно 
иные намерения?

Например, в ходе общественного обсуж-
дения в Российской Федерации возникает 
вопрос, могут ли немецкие планы быть ре-
гиональным аспектом скрытой подготовки 
НАТО к предполагаемому «превентивному 
удару», возможно, запланированного воен-
ного нападения на Россию.

В этой связи некоторые российские ком-
ментаторы также задаются вопросом, не 
свидетельствуют ли переговоры о поставках 
истребителей F-16 ВСУ о наступательном, а 
не оборонительном характере нынешних 
стратегических планов НАТО.

Аспект, который нельзя упускать из 
виду, потому что, в конце концов, F-16 могут 
быть оснащены ядерным оружием и разви-
вать максимальную скорость выше 2 маха, 
что делает их потенциальным наступатель-
ным оружием. И доставленные на Украину, 
они были бы размещены непосредственно 
на российской границе, что, с российской 
точки зрения, представляло бы серьёзную 
угрозу национальной безопасности Россий-
ской Федерации.

Командующий соответствующим «Тер-
риториальным руководящим командовани-
ем» генерал-лейтенант Андре Бодеманн вы-
ступил с заявлением по этому поводу перед 
прессой. По его мнению, оперативный план 
Германии (OPLAN) будет сосредоточен на че-
тырёх основных направлениях:

– для обеспечения быстрого передвиже-
ния войск «союзников» на восток;

– согласованные действия против СМИ, 
критикующих правительство, то есть так на-
зываемых «дезинформационных» и «фейко-
вых новостей», а также против кибератак на 
чувствительные сферы, такие как энергети-
ка и т. д.;

– скоординированные действия против 
«нерегулярных сил» (партизан, повстанцев, 
спецназа противника), которые могли бы, 
например, саботировать быструю перебро-
ску войск;

– меры по борьбе с «шпионажем» про-
тивника, а также по созданию противора-
кетной обороны над Германией.

При более внимательном рассмотрении 
этой задачи выявляются две основные. С 
одной стороны, становится очевидной роль 
территориальных сил Бундесвера как «по-
этапной армии» в крупномасштабном кон-
фликте.

Таким образом, первой основной задачей 
немецкой «Армии внутренней безопасно-
сти» будет обеспечение быстрой переброски 
войск «правильных боевых соединений» – в 
основном из США, Великобритании и, ве-
роятно, также из Франции, то есть бывших 
западногерманских оккупационных сил 
и бывших союзников Советского Союза во 
время Второй мировой войны, но также и в 
составе собственно боевых формирований 
Бундесвера.

Это означает, что территориальные силы 
Бундесвера будут обеспечивать охрану кон-
воев, проживание и питание боевых подраз-

делений, обеспечивать топливом и, конечно 
же, ремонт и техническое обслуживание 
боевой техники «союзников», оставленной 
без присмотра. Это примерно соответству-
ет задачам Бундесвера в «Оборонительных 
манёврах» прошлых лет. В этом нет ничего 
нового.

Ситуация становится более интересной, 
если более внимательно изучить вторую ос-
новную задачу, которая в основном заклю-
чается в обеспечении безопасности «тыла». 
В просторечии это означает, что нужно бо-
роться с критиками правительства в своей 
стране, контролировать неугодные СМИ, 
сдерживать противников войны ещё более 
чётким способом, возможно, интернировать 
и, возможно, подвергать пыткам. Это вклю-
чает в себя и так называемую «контрразвед-
ку», то есть соответствующие меры против 
вражеских «шпионов» и диверсантов.

Таким образом, новый план обороны 
Бундесвера, «Оперативный план Германии 
(OPLAN)», представляет собой не внешнее 
наступательное, а ограничительное вну-
треннее планирование, которое обеспечива-
ет не только военные действия Бундесвера и 
сил НАТО, направленные вовне, но и в слу-
чае государственных кризисов, – говорится 
в статье 5 Договора НАТО, т. е. в случае акти-
визации объединения Североатлантическо-
го союза.

OPLAN – это оперативный план террито-
риальных войск Бундесвера внутри страны, 
а не планы внешней деятельности немецкой 
армии.

Пока всё ясно. Однако всё это не лишено 
противоречий.

Критика возникла ещё во время кризиса 
Ковида, когда впервые стали известны пла-
ны Бундесвера по созданию до шести полков 
и четырёх штабов специально для внутрен-
них войск, поскольку это может быть некон-
ституционным. Ведь несколько постановле-
ний Федерального конституционного суда 
создают серьёзные препятствия для развёр-
тывания подразделений Бундесвера внутри 
страны.

Тот факт, что именно сейчас, впервые с 
момента окончания «холодной войны», ве-
дётся работа над новым «планом обороны», 
оставляет по крайней мере слабый привкус, 
если вспомнить ёмкие слова нынешнего 
«министра обороны» Германии, который 
хочет сделать Федеративную Республику 
Германия «готовой к войне». Кроме того, 
учитывая, что в этом году натовские манёв-
ры «Стойкий защитник», запланированные 
на несколько месяцев, крупнейшие манёвры 
НАТО со времен окончания холодной вой-
ны, основаны на сценарии предполагаемого 
российского нападения на территорию со-
юзников и, следовательно, на развязывании 
войны альянса НАТО, у критического наблю-
дателя может появиться чувство тошноты в 
области желудка.

Потому что Бундесвер теперь является 
частью глобального якобы «оборонитель-
ного альянса», который был создан после 
совместного, противоречащего междуна-
родному праву военного нападения НАТО 
на Югославию в 1999 году и многих других, 
в основном основанных на лжи, преступ-
ных, противоречащих международному 
праву войн (Югославская война – ложь пла-
на «Подкова»), например, против Афгани-
стана, против Ирака (ложь о средствах мас-

сового уничтожения) и вёл, и ведёт против 
Сирии. И если такой агрессивный военный 
альянс тренируется в «передовой оборо-
не» от своего главного врага, впервые на-
званного по имени «Россия», в ходе круп-
нейших за последние десятилетия учений 

НАТО, то все миролюбивые люди должны 
забить тревогу.

Потому что контекст нового «оборони-
тельного плана» Бундесвера против военных 
противников внутри страны и одновремен-
но запланированных крупномасштабных 
манёвров НАТО против России, мягко гово-
ря, пугающий.

Что сделало бы нас «вишенкой на торте» 
ядерного оружия НАТО, F-16, которое долж-
но быть поставлено Украине.

В связи с этим возникает пугающий во-
прос, отложили ли «стратегию обезглав-
ливающего удара», разработанную в США 
в начале 2000-х годов, «План быстрого гло-
бального удара» на самом деле или он всё 
ещё вертится в головах некоторых амери-
канских и натовских стратегов. План, осно-
ванный на нанесении молниеносного пре-
вентивного удара по командным пунктам и, 
например, складам ядерного оружия с при-
менением обычного или ядерного оружия, 
который должен одновременно лишить 
потенциального противника руководства и 
способности нанести ответный удар, чтобы 
затем «покончить со всем остальным» с по-
мощью большого количества обычных воо-
ружённых сил.

Каким-то образом всё это, похоже, со-
впадает: НАТО в настоящее время призыва-
ет страны ЕС создать общую «Шенгенскую 
зону» для военных НАТО, чтобы в кратчай-
шие сроки перебросить крупные (ударные) 
соединения на потенциальный Восточный 
фронт, который должен простираться от 
стран Балтии до Чёрного моря. Эти мас-
штабные переброски войск проходят в рам-
ках масштабных учений НАТО «Стойкий 
защитник» в этом году по сценарию войны 
с Российской Федерацией, в то время как 
Бундесвер разрабатывает «план обороны» от 
внутренних противников войны, а западные 
«союзники» планируют поставки потенци-
альных носителей ядерного оружия, F-16, 
украинскому режиму, которые затем будут 
передаваться из рук в руки немецкими во-
енными, а украинские лётчики должны бу-
дут быть пилотами.

То есть военнослужащие, находящиеся 
на службе у режима, который пришёл к вла-
сти неконституционным и насильственным 
путём в феврале 2014 года. После кровавого 
свержения законно избранного президента 
Виктора Януковича. Путем массового приме-
нения силы против противников переворота. 
Путём погромов, массовых убийств и целена-
правленного государственного терроризма.

Этот режим держится у власти, в част-
ности, с помощью запрета партий, закры-
тия оппозиционных СМИ, преследования и 
убийств противников правительства и поль-
зуется постоянной массовой поддержкой 
Запада, в первую очередь стран НАТО, а так-
же в первую очередь со стороны Германии.

В течение десяти лет этот режим вёл тер-
рористическую кампанию не только против 
противников правительства, но и, прежде 
всего, против этнических русских в своей 
стране с целью полной «украинизации» их 

национальной территории, то есть создания 
чистокровной Украины.

Вот почему украинская армия бомбит 
жилые кварталы мирных жителей на Дон-
бассе в течение десяти лет, а с прошлого 
года бомбит мирных жителей и в России, 
как, например, несколько раз в Белгороде. 
Украинские боевые формирования целена-
правленно убивают мирных жителей, на-
пример, несколько раз в Донецке, на Дон-
бассе, в России и Крыму, а также в городах, 
в которых проживает большинство этниче-
ских русских, находящихся под контролем 
Киева, как, например, в прошлом году на 
рынке в Константиновке или на железнодо-
рожном вокзале Краматорска.

Но это не только регулярные вооружен-
ные силы, что уже десять лет ведут войну 
против собственного населения, но и их пе-
чально известные ударные отряды из под-
разделений фашистских вольных стрелков, 
таких как «Азов», «Айдар», «Кракен»*, «Дне-
пр 1», «Днепр 2» и многих других, которые 
были объединены в конгломерат «Нацио-
нальная гвардия».

На этом фоне не хочется представлять, 
что произойдёт, если вооруженные силы 
такого жестокого русофобского режима по-
лучат, помимо обычных вооружений малой 
и средней дальности, ещё и боеготовые ис-
требители F-16, способные нести ядерное 
оружие.

В конце концов, как должна реагировать 
Российская Федерация, когда такие самолё-
ты пролетают над российской границей, в 
то время как НАТО в целях своей «обороны» 
проводит подготовку к массированной пе-
реброске войск на восток? Подождать и по-
смотреть, может быть, на борту нет атомных 
бомб, которые могут долететь до Москвы за 
несколько минут?

В принципе, можно только надеяться и 
молиться, чтобы западная военная авантю-
ра на Украине закончилась ещё до того, как 
будут поставлены первые истребители F-16.

Потому что токсичная смесь переброски 
войск НАТО на восток, планов подавления 
антивоенных движений в Германии и за-
планированных поставок потенциального 
ядерного оружия киевскому режиму очень 
опасна и несёт в себе потенциал мирового 
пожара, который в худшем случае может оз-
начать конец человечества.

Трудно оценить, осознают ли западные 
поджигатели войны, военные планиров-
щики и те, кто выигрывает войну, с каким 
огнём они там играют. В сущности, можно 
только надеяться, что в конце концов по-
литические силы, обладающие остатками 
здравого смысла и здорового инстинкта са-
мосохранения, одержат верх в западных го-
сударствах и положат мирный конец этому 
злу. Пока не стало слишком поздно.

Вильгельм ДОМКЕ-ШУЛЬЦ, 
02 февраля 2024 года

* Организация запрещена в Российской 
Федерации

Каковы планы НАТО?
В настоящее время не только в Германии, но и в Российской Федерации много рассуждают 
о том, как следует оценивать новый план обороны Бундесвера, «Оперативный план 
Германии (OPLAN)», который должен быть разработан к марту.

СОБЫТИЯ В МИРЕ

От киноуниверситета
к премиям
Вильгельм Домке-Шульц родился в 

1956-м году. Изучал кинодраматур-
гию, а также кино и телевидение в Ки-
ноуниверситете «Конрад Вольф» в По-
тсдаме-Бабельсберге. Сначала работал 
внештатным драматургом в художе-
ственных и документальных фильмах в 
Берлине, Потсдаме и Лейпциге. В 1991-
м году стал внештатным продюсером 
и с тех пор руководит продюсерской 
компанией Domke-Schulz-Film. В то же 
время является университетским лек-
тором по медиаобразованию. 

На сегодняшний день снял более 70-
ти фильмов, в основном репортажи и 
исторические документальные филь-
мы для общественного вещания, а так-
же художественные документальные 
фильмы, такие как «Жизнь в тупике: 
дневник Ближнего Востока» (удосто-
ен премии в Чикаго в 2003-м году) или 
«Кримрайз» (награжден в 2018-м году в 
Санкт-Петербурге). В 2019-м году дебю-
тировал как автор книги «Чудесное пу-
тешествие Вернера по ГДР».

БИОГРАФИЯ

Вильгельм Домке-Шульц на кинофестивале «Золотой витязь» в Севастополе. Фото ИА «Красная весна»

В ДНР во время работы над фильмом Жизнь и смерть в Донбассе. 
Фото из личного архива автора

Избранное
2022 – «Жизнь и смерть в Донбассе» 
2019 – «Remember Odessa. 
Не забудем, не простим» 
2018 – «Крымское путешествие» 
2015 – «Судьба ребенка войны – 
след предков» 
2012 – «Раухманнштаг» 
2002 – «Жизнь в тупике — 
Дневник Ближнего Востока» 
2000 – «Que linda es Cuba»

ФИЛЬМОГРАФИЯ

Награда за фильм «Rememember 
Odessa. Не забудем, не простим». 
Фото из личного архива автора
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ПУТЬ ДОМОЙ

Ещё в начале года ряд местных сове-
тов Юго-Востока приняли обращения 
к Президенту с требованиями наве-

сти наконец порядок. Наиболее радикально 
выступил Луганский облсовет, который 21 
января заявил: «Евромайдан как мирная 
акция закончился. Он перерос в сило-
вое противостояние, которое поставило 
страну на грань гражданской войны». На 
следующий день аналогично выступили До-
нецкие областной и городской советы, Вер-
ховный Совет Крыма...

А пока депутаты принимали эти бесплод-
ные заявления, на улицах уже начиналась 
конкретная организационная деятельность. 
Ещё 20 января на собрании группы активи-
стов Антимайдана было решено создать на 
базе «штаба самообороны» независимую ор-
ганизацию «Луганская гвардия». В Програм-
ме указывалось, что «Гвардия выступает ЗА 
возрождение нашей Родины, против запад-
ной и олигархической оккупации… против 
возрождения фашизма в нашей стране, про-
тив вмешательства агентов влияния во вну-
тренние дела».

2 ФЕВРАЛЯ «Луганская гвардия» провела 
свой первый большой митинг, на котором 
приняла Обращение с призывом «создавать 
отряды самообороны для защиты своего 
города, своих домов, своих семей от нацио-
налистически настроенных формирований 
„Правый сектор“, „Тризуб“, „Свобода“, „Па-
триот Украины“». Здесь выступили первые 
лидеры организации: Максим Качура, Ана-
стасия Пятёрикова, Герман Прокопив. 3 фев-
раля эта структура получила официальную 
регистрацию в горсовете как общественная 
организация. Руководителем стал активист 
ПСПУ Александр Харитонов. «Луганская 
гвардия» стала первой и самой яркой орга-
низацией, выступившей за права и свободы 
региона перед лицом майдановского бес-
предела.

Параллельно в Донецке начинали фор-
мироваться и стремительно расти органи-
зации, выступившие против украинского 
нацизма: «Народное ополчение Донбасса» 
(П. Губарев), «Донецкая Республика» (А. Пур-
гин), «Патриотические силы Донбасса» (А. 
Ходаковский) и многие другие. Со временем 
очень важную роль стал играть батальон 
«ОПЛОТ», созданный в Донецке Алексан-
дром Захарченко.

В это же время возникла «Стахановская 
гвардия», которую представлял Валерий Бо-
лотов – будущий глава ЛНР. Руководящим 
органом стал координационный совет из де-
сяти человек, в который вошли: Любовь Кор-
сакова, Максим Качура, Герман Прокопив, 
Александр Бахмутский и другие. В те же дни 
коммунисты Луганска создали собственное 
формирование, названное «Народным опол-
чением». 

9 ФЕВРАЛЯ  параллельно с митингом «Лу-
ганской гвардии» в поддержку бойцов «Бер-
кута» состоялся Русский Марш с участием 
правоконсервативного актива: «Луганской 
добровольческой бригады имени генерала 
Деникина», Русского Православного Собра-
ния, юрт Донских казаков, Русской общины 
и других.

Чтобы вытеснить «майданщиков» с ме-
ста сбора в центре города напротив здания 
Луганской администрации.

20 ФЕВРАЛЯ «Луганской гвардией» был 
официально установлен палаточный горо-
док, ставший центром консолидации всех 
сил антимайданного характера. Потом поя-
вились палатки «Молодой гвардии» Арсена 

Клинчаева (в еë рядах вскоре выдвинулся на 
первые роли Алексей Мозговой), «Луганской 
самообороны» Дмитрия Волосовича и дру-
гих. Этот палаточный городок стал первым 
островком Новороссии. По свидетельству А. 
Бахмутского, активисты из других регио-
нов выходили на контакт, и на основе опыта 
«Луганской гвардии» пытались создать ана-
логичные структуры «Полтавской гвардии», 
«Черниговской», «Харьковской»…

Такой же палаточный городок, целью 
которого было не допустить снос памятни-
ка Ленину, функционировал в Донецке. В 
нём объединились все активные правые и 
левые силы. Красные флаги соседствовали 
с имперскими и триколорами РФ. Главную 
задачу понимали все: не допустить в город 
«поезда дружбы» с киевского майдана.

Государственный переворот, совершён-
ный в Киеве в феврале 2014 года под руко-
водством трёх оппозиционных партий в 
опоре на отряды фашиствующих боевиков 
ряда националистических организаций, 
катализировал движение Сопротивления в 
южных и восточных регионах. 

Вечером 22 февраля группа боевиков из 
местной ячейки майданной партии «УДАР» 
под руководством братьев Серпокрыловых 
атаковала здание Луганской администра-
ции и напала на палаточный городок в Скве-
ре имени Героев ВОВ. В ходе стычки прозву-
чали первые выстрелы на улицах пока ещë 
мирного Луганска, появились первые ра-
неные. Братья Серпокрыловы, не стесняясь, 
демонстрировали репортёру канала «ИРТА» 
два АКМ. «Правый сектор» позже опублико-
вал заявление, что на территории Луганска 
от их имени действует «группа братьев Сер-
покрыловых».

Дала свои ядовитые всходы многолетняя 
пропаганда националистического и дон-
бассофобского характера, направленная на 
«расчеловечивание» противника. Результа-
том этого стали чудовищные факты, когда 
массовые убийства жителей Юго-Востока 
встречались чуть ли не аплодисментами, 
ведь там, по мнению нацистов, живут не 
люди, а «титушки, колорады, вата, путинои-
ды, совки» и так далее.

Особенно мощная волна народных вы-
ступлений 1 МАРТА 2014 ГОДА дала дви-
жению общее название «Русская весна». В 
Донецке в этот день состоялся крупный ми-
тинг, собравший не менее пятидесяти ты-
сяч человек. На нём впервые было заявлено 
о необходимости проведения референдума 
и дальнейшего решения судьбы регионов, 
которые не желают признавать власть наци-
стов в Киеве.

В Луганске движение приобрело специ-
фический оттенок «военной демократии»: 
в сети появилось несколько роликов «лу-
ганских партизан», на которых вооружён-

ные люди в камуфляже и масках очень се-
рьёзно обещали отстаивать права региона с 
оружием в руках. Разнородность движения 
имела впоследствии ряд негативных по-
следствий.

По примеру Донецка 5 марта на очеред-
ном митинге был избран «народный губер-
натор Луганщины» А. Харитонов (в Донецке 
это был Павел Губарев). 

На областном совещании 7 марта были 
зафиксированы отряды Алчевской, Ста-
хановской, Первомайской, Лисичанской, 
Ровеньковской, Лутугинской гвардии, об-
щая их численность превысила 2 тысячи 
человек. Общими требованиями митингов 
были: проведение референдума о федера-
лизации, придание русскому языку статуса 
государственного, разоружение незаконных 
военизированных формирований правона-
ционалистических партий и другие. Была 
избрана Инициативная группа из 5 человек 
для проведения референдума: А. Харитонов, 
А. Бахмутский, Г. Прокопив, А. Пятёрикова, 
Л. Корсакова.

Укрепившийся в Киеве националисти-
ческий режим открыто игнорировал тре-
бования Востока, предпочитая встать на 

путь прямых репрессий. 6 марта был аре-
стован народный губернатор Донбасса П. 
Губарев, 10 марта случился «обществен-
ный арест» депутата Луганского облсовета 
и лидера «Молодой гвардии» А. Клинчаева 
в исполнении группы боевиков из МВД в 
штатском во главе с одиозным нардепом 
О. Ляшко.

Однако репрессии не смогли прекратить 
протестов, на смену арестованным выдви-
гались новые лидеры, а в требованиях поя-
вился новый пункт: «Свободу политзаклю-
чённым!» В Луганске, несмотря на судебный 
приговор к «домашнему аресту», коорди-
натор «Луганской гвардии» Максим Качура 
продолжал выступать на митингах вместе с 
депутатом облсовета от КПУ Юрием Хохло-
вым.

11 МАРТА 2014 ГОДА Верховным Советом 
Автономной Республики Крым и город-
ским советом Севастополя принята декла-
рация о независимости АРК и города Сева-
стополя.

13 МАРТА 2014 ГОДА в результате про-
вокации с украинской стороны (проведе-
ния «мирного митинга» с привлечением 
проукраинских «ультрас») в Донецке убит 
пресс-секретарь ВО «Свобода» Дмитрий 
Чернявский. Обвинение в убийстве было 
безосновательно предъявлено командирам 
Народного ополчения Донбасса. В Луганске 
спецназом СБУ арестован «народный губер-
натор» А. Харитонов.

14 МАРТА 2014 ГОДА в центре Харькова на 
улице Рымарской вооружённые боевики из 
организации «Патриот Украины» застрели-
ли двоих участников движения «Антимай-
дан».

15 МАРТА 2014 ГОДА в Луганске, Донецке и 
других городах, охваченных движением со-
противления государственному перевороту 
на Украине, происходят массовые митинги 
в поддержку референдума в Крыму.

16 МАРТА 2014 ГОДА в Крыму и Севастопо-
ле состоялся референдум, по итогам которо-
го 96,77% проголосовавших высказались за 
присоединение к России.

В середине марта Киевский режим, 
укрепившись, перешёл в наступление на 
мятежные регионы. На восток началась пе-
реброска военной техники и отрядов спеш-
но формируемой «Национальной гвардии», 
в состав которой были включены боевики 
майданных «сотен самообороны» и на-
цистских организаций типа «Правого сек-

тора». Это лишь добавляло напряжённо-
сти: население Донбасса стихийно начало 
кампанию по блокированию проходящих 
военных колонн (Ольховая, Станица Лу-
ганская, Алчевск, Волноваха) и местных 
войсковых частей.

18 МАРТА 2014 ГОДА был подписан дого-
вор между РФ и АРК о принятии Республики 
Крым в состав Российской Федерации.

25 МАРТА 2014 ГОДА самопровозглашён-
ные власти Украины ввели запрет на транс-
ляцию русских телеканалов. Важно также 
отметить, что многотысячные митинги сто-
ронников Русской весны не утихали во всех 
городах территории исторической Новорос-
сии.

5 АПРЕЛЯ 2014 ГОДА жители Луганской 
области узнают о том, что руководителем 
«Луганских партизан» является Валерий Бо-
лотов.

6 АПРЕЛЯ 2014 ГОДА в Донецке сторон-
ники референдума окончательно взяли под 
контроль здание ОГА. В Луганске протестую-
щими занято здание СБУ. В Харькове митин-
гующие захватили здание местного муни-
ципалитета.

В НОЧЬ С 6 НА 7 АПРЕЛЯ 2014 ГОДА в До-
нецке приняты Декларация о суверенитете 
Донецкой Народной Республики и Акт не-
зависимости ДНР. В Харькове аналогичным 
образом провозглашена Харьковская Народ-
ная Республика.

7 АПРЕЛЯ 2014 ГОДА в Донецке протесту-
ющими взяты под контроль здание СБУ и 
находящийся в нём арсенал. В Николаеве па-
латочный городок сторонников федерализа-
ции был зачищен сторонниками киевской 
хунты.

8 АПРЕЛЯ 2014 ГОДА в Харькове силами 
ЧВК (частной военной компании) протесту-
ющие выбиты из здания муниципалитета. 
Неделей позже начались аресты активных 
участников харьковского сопротивления. 
Процесс уголовного преследования «сепа-
ратистов» распространился на всю террито-
рию Украины.

В ДНР принято решение о создании На-
родного Правительства. «Губернатор» С. Та-
рута получает отставку.

9 АПРЕЛЯ 2014 ГОДА в ДНР признали неза-
висимость Крыма.

10 АПРЕЛЯ 2014 ГОДА в Запорожье сторон-
ники майдана начали строить блокпосты на 
въездах в город, чтобы «предохранить его от 
пророссийских активистов».

В ДНР начинается формирование ЦИК 
для проведения референдума.

Именно эти события вывели ДНР и ЛНР 
на магистральную прямую референдума 11 
мая, в результате которого жители Донбасса 
заявили о желании выйти из состава Украи-
ны. Начиналась новая страница Русской вес-
ны – движение домой, в Россию.

Юлий ФЕДОРОВСКИЙ (Луганск)
Артём ОЛЬХИН (Донецк)

Как начиналась Русская весна Донбасса

Донецк. Первые митинги 2014 года. Фото Александра Дмитриевского.

Митинг в Луганске. Фото Александра Дмитриевского.

Требования митингов Русской Весны были однозначными. 
Фото Александра Дмитриевского

Десять лет назад в тлеющий на центральной площади Киева «Второй Майдан» 
западные кукловоды руками «неизвестных снайперов» щедро плеснули кровушки 
– и началось последнее обострение, завершившееся государственным переворотом 
22 февраля 2014 года. Плох или хорош был Янукович, но его смещение с прямым 
нарушением Конституции и «Угоды 21 лютого», гарантированной подписями 
западных послов, не вмещалось ни в какие рамки легитимности.

Арсен Павлов, командир батальона 
Спарта. Фото Андрея Бутко.

"Моторола"
Павлов Арсен Сергеевич, позывной 
«Моторола». Основатель отдельного 
гвардейского разведывательного бата-
льона «Спарта». Родился 2 февраля 1983 
года в городе Ухта. Активный участник 
событий Русской Весны, герой Донец-
кой Народной Республики, кавалер Ор-
дена Мужества. 

НАШИ ГЕРОИ

"Гиви" 
Толстых Михаил Сергеевич, позывной 
«Гиви». Основатель отдельного гвар-
дейского штурмового батальона «Со-
мали». Родился в Иловайске. Погиб в 
результате украинского теракта 8 фев-
раля 2017 года. Один из основателей 
ополчения и регулярных вооруженных 
сил ДНР. Герой Донецкой Народной Ре-
спублики.

Михаил Толстых. Основатель 
легендарного батальона «Сомали». 
Фото Надежды Чичеровой

Первый Глава ДНР Александр 
Захарченко. Фото Дениса Григорюка.

Ударные силы государственного 
переворота в Киеве. Фото Джорджио 
Бьянчи.
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ИДЕАЛЬНОЕ УБИЙСТВО ЭТО…
Грибоедов, Пушкин, Лермонтов, Гуми-

лёв, Есенин, Рубцов… Это не просто замеча-
тельные русские поэты. Это поэты, которых 
убили. Разное время, разная судьба, разные 
убийцы и причины преступления. Но самое 
громкое «дело» о самом важном русском по-
эте больше ста лет оставалось нераскрытым. 
Более того, казалось, что и раскрывать-то 
нечего. 

В фильме «Убийства в Оксфорде» есть та-
кая интересная фраза: «Идеальное убийство 
– это не то, которое невозможно раскрыть. 
Наоборот, это убийство, за которое пойма-
ли и осудили, дело закрыли, а настоящий 
преступник остался на свободе». Убийство 
Александра Сергеевича и было таким «иде-
альным». 

Внешне всё просто. Супруга-кокетка – 
француз-любовник – муж-ревнивец – ду-
эль – смерть мужа. Банальный до пошло-
сти любовный треугольник… А если учесть 
количество дуэлей, которые были у Алек-
сандра Сергеевича до рокового 27 января 
1837 года, то можно даже порадоваться, 
что поэта не убили намного раньше. Автор 
ЖЗЛ о Рубцове Н. Коняев даже подчёркива-
ет предопределённость подобного исхода: 
«Когда-то в учебниках литературы можно 
было прочитать, кто двигал рукой Данте-
са, кто стоял за спиной Мартынова. Эти 
объяснения в силу примитивности сво-
ей вызывают отторжение у нормального 
человека. Как-то сразу вспоминаешь, что 
кроме различных особ, заинтересованных 
в устранении беспокойных и непокорных 
поэтов, и сами Пушкин и Лермонтов ко-
е-что сделали, чтобы умереть так, как 
они умерли…» 

Итак, Пушкин пал жертвой собственной 
ревности. Убийца известен: французский ба-
рон Жорж Дантес. Он наказан – лишён чинов 
и выдворен из России. Дело закрыто. 

ЦАРЬ-УБИЙЦА 
И ЦАРЬ-ДРУГ
Если всё-таки убийство Пушкина было не 

так просто, как выглядит, зададимся клас-
сическим в этом случае вопросом – КОМУ 

ЭТО ВЫГОДНО? Кому мог мешать небогатый, 
политически невлиятельный рифмоплёт? 
Мешать настолько, что понадобилось физи-
ческое устранение? 

Как показывает статистика, большин-
ство заказных преступлений совершает-
ся по причине прозаической – деньги. Но 
есть и мотив иного рода. В частности, им 
руководствовались инициаторы ликвида-
ции Дарьи Дугиной и Владлена Татарского. 
Убили не просто людей, убили носителей 
ИДЕИ.

Советские историки за плечом Дантеса 
видели только фигуру Николая I. Тиран- 
самодержец, дескать, и вольнодумными 
стихами Пушкина был недоволен, и сам на 
Наталью Николаевну заглядывался. Но эта 
версия основывалась не на фактах, а на ан-
тимонархической идеологии, согласно ко-
торой царь по определению не может быть 
порядочным человеком. Факты же показы-
вают обратное. После трагедии царь лично 
распорядился уплатить все долги Пушки-
на, обеспечил его детей и поручил издать 
сочинения (!!!) «вождя вольнодумцев» за 
казённый счёт. Также известно, что когда 
В. Жуковский спросил умирающего Пушки-
на: «Что сказать от тебя царю?», поэт отве-
тил: «Скажи, жаль, что умираю, весь его бы 
был». 

ПРОЩАЮ ЕМУ
Продолжаем расследование. Из воспо-

минай П. Вяземского известно, что Данзас 
(секундант поэта) спрашивал у умирающего 
Пушкина, не поручит ли он чего-нибудь, в 
случае смерти, касательно Геккерна. «Тре-
бую, чтобы ты не мстил за мою смерть, 
прощаю ему и хочу умереть христиани-
ном», – ответил поэт. 

Так появляется третий фигурант дела 
– голландский дипломат Луи Геккерн, при-
ёмный отец Жоржа Дантеса. Пикантности 
ситуации придают следующие детали: Гек-
керн усыновил Дантеса в 1836 году, когда 
«сыночку» было уже 24 года. Сам «папочка» 
никогда не состоял в браке и (чтоб выра-
зиться помягче) разделял «передовые евро-
пейские ценности». Иными словами, РЕВНО-

ВАТЬ свою супругу Пушкину было просто не 
к кому. 

Тем не менее, именно Геккерну Пушкин 
посылает оскорбительное письмо, послу-
жившее поводом к дуэли. Сам «папа» как 
посол иностранного государства выйти к 
барьеру не мог, и послал вместо себя «сы-
ночка». «Сыночек» выстрелил ПЕРВЫМ. Не 
стоит забывать этот факт. Ведь дуэль не обя-
зательно должна завершиться поединком 
и, тем более, смертью одного из дуэлянтов. 
Сам Пушкин участвовал как минимум в 15 
дуэлях и никого НЕ УБИЛ. В большинстве 
случаев соперники примирялись до поедин-
ка. Речь не о том, что благородный поэт дол-
жен был мириться с мерзавцами. Речь о том, 
с какой конкретной целью эти мерзавцы до-
вели благородного поэта до дуэли. 

БУДЬ СПРАВЕДЛИВ 
И НАКАЖИ УБИЙЦУ
В отличие от Пушкина, пылающий благо-

родным гневом Лермонтов никого прощать 
не собирался. Обратим внимание на эпи-
граф к знаменитой «Смерти поэта»: 

Отмщенье, государь, отмщенье! 
Паду к ногам твоим:
Будь справедлив и накажи убийцу…
Иными словами, Лермонтов видит не 

царя главным виновником трагедии, а 
тех, кто «жадною толпой стоит у трона». 
Вернёмся к ранее заданному вопросу: чем 
Пушкин мешал особам, приближенным к 
императору? И вернёмся к тем же анало-
гиям: тем же, чем мешал мыслитель Алек-
сандр Дугин (жертвой покушения стала 
его дочь Дарья) и военкор-блогер Фомин 
(Татарский). И если мы не понимаем значе-
ние Пушкина для России, то наши враги это 
прекрасно ПОНИМАЛИ. 

Поэт умер в мирное время. Но уже че-
рез 15 лет грянула катастрофа Крымской 
войны, а ей, в свою очередь, предшествова-
ла оголтелая русофобия в Европе. «С 1840-
х наблюдалось усиление антироссийских 
настроений», – констатирует Википедия. 
То есть убийство Пушкина хронологически 
лишь на три года опережает не появление 
(они были всегда), а УСИЛЕНИЕ этих на-
строений. И упрекать Николая I надо не в 
гибели поэта, а в том, что у его трона стоя-
ли «свободы, гения и славы палачи». Та-
кие как, например, министр иностранных 
дел Карл Нессельроде. Роль этого предате-
ля в крымской катастрофе ещё ждёт свое-
го подробного исследования. А его роль 
в гибели Пушкина осветил выдающийся 
историк и литературовед В. Кожинов. Всем 
желающим подробнее ознакомиться с «ма-
териалами дела» рекомендую его книгу 
«ЖЗЛ Тютчев». В рамках же нашей статьи 
ограничимся следующими выводами. Во-
преки устоявшемуся, но ошибочному мне-
нию, Пушкин в последние годы с царём 
не враждовал. И царь, в свою очередь, не 
видел в поэте опасного для режима воль-
нодумца. Наоборот, Пушкин оказывал всё 
большее влияние на позиции царя в сфере 
культуры и политики. «Пророссийские» и 
чуждые европейским ценностям взгляды 
поэта настораживали Нессельроде и при-
ближенных к его кругу деятелей. Одним из 
таких приближенных был Геккерн…

Ничего лучше, чем опорочить честь су-
пруги поэта великодержавные мужи не 
придумали. Кто конкретно сочинял текст 
посланного поэту «Диплома ордена рого-
носцев» неизвестно. Но своей цели мер-
завцы не достигли. Намекнув на связь 
Николая I и Натальи Николаевны, они стре-

мились окончательно и бесповоротно рассо-
рить царя и «умнейшего человека России» 
(как определил Пушкина сам самодержец). 
«Умнейший» понял, кто и зачем это затеял и 
вместо обиды на Николая I вызвал на дуэль 
Геккерна. 

СОКРОВИЩА 
СКИФОВ…
Подведём итоги. Начав с «пошлой ин-

трижки», Пушкин-Наталья-Дантес мы 
вышли, без преувеличения, на геополи-
тический уровень. И в деле поэта стали 
фигурировать лица государственных мас-
штабов: царь, министр иностранных дел, 
иностранный посол. Кому-то это может 
показаться чрезмерным стремлением воз-
величить значение Пушкина. Может быть, 
но главное, чтоб мы сами это ЗНАЧЕНИЕ не 
забывали. Стихи Пушкина – больше, чем 
просто рифмованные строки. Читая их, 
считал В. Кожинов, «мы словно поднима-
емся на целую ступень в своём духовном 
развитии». Не понимать их, как писал Ф. 
Достоевский, «значит не иметь права на-
зываться русским». 

Пушкина убили как носителя ИДЕИ. Той 
самой русской идеи, к которой он старался 
приобщить царя. К которой он приобщил 
всех нас. Это идея о значении России как 
самостоятельного государства, которое не 
должно быть копией или колонией Восто-
ка или Запада. Русский мыслитель В. Роза-
нов констатировал: «Он вообще догадался, 
что мы – скифы. Но, гениальное сердце, он 
в этом скифе открыл сокровища, которых, 
пожалуй, не было в Капитолии. Сущность 
Пушкина выражается в совершенной 
естественности в нём русского, возвели-
чившегося до величайшей, до глубочай-
шей и высочайшей общечеловечности».

Взгляды Пушкина и тогда, и сейчас раз-
деляют не все. И это понятно. Отважиться НА 
РАВНЫЙ диалог с Европой нам трудно и на 
бытовом, и на политическом уровне. Труд-
но не считать Запад «учителем», «образцом 
для подражания» и «лучшим миром». Труд-
но тем «русским» политикам, чьи дети и 
родственники живут, учатся и отдыхают в 
странах НАТО. Тем «русским» гражданам, 
для которых цель всей жизни уехать жить в 
Америку. Тем «русским» писателям, кото-
рые приняли гражданство «стран первого 
мира». 

Пушкин на такой диалог отважился. И 
вывел русскую литературу на мировой уро-
вень. На этот же уровень после триумфа 
1812 года вышла Россия. И ее, как Пушкина, 
сейчас пытаются уничтожить Нессельроде и 
Геккерны ХХI века. Конечно, не лично. Для 
этого у них есть «сынок» Дантес-Украина. А 
после СВО найдётся кто-нибудь ещё. 

Артём МАСЛОВ

Любопытные события, но не получив-
шие, пока, должной оценки в мире, 
произошли в Северной Корее. Высту-

пивший 15 января на десятой сессии четы-
рнадцатого созыва Верховного народного 
собрания КНДР лидер страны Ким Чен Ын 
сделал важное заявление. Его смысл состоит 
в том, что отныне Корейская Народно-Демо-
кратическая Республика больше не считает 
возможным мирное объединение с корей-
ским Югом, носящим официальное назва-
ние Республика Корея. В соответствии с 
этим меняется весь политический и страте-
гический курс КНДР относительно истори-
ческого будущего Корейского полуострова и 
живущего на нём народа.

В знак того, что провозглашённый пово-
рот решителен и принципиален, Ким Чен 
Ын приказал снести «Арку воссоединения» 
в Пхеньяне. Воздвигли это монументальное 
сооружение ещё в 2001 году. Однако с 23 ян-
варя текущего года, если верить спутнико-
вым снимкам из космоса, там, где возвыша-
лась арка – пустое место.

Но если мирное объединение двух Корей 
одной из сторон признано неосуществимым, 
значит, для достижения единства остаётся 
только один путь: военный разгром или, во 
всяком случае, демонтаж Южнокорейского 
государства, являющегося с 1953 года воен-
ным протекторатом Соединённых Штатов 
Америки. То есть, фактически, в порядок дня 
поставлен вопрос о деамериканизации и де-
милитаризации Южной Кореи. Пока, правда, 
оставлена оговорка, что ликвидация Южной 
Кореи как государства станет возможной при 
случае военного нападения на КНДР. 

Теперь было бы забавным напомнить, 
что прецедент для изменения общей страте-
гии объединения Кореи руководство КНДР 
могло найти не где-нибудь, а именно в аме-
риканской истории.

Сейчас мало кто помнит, как в конце 1862 
года, когда Гражданская война в США между 
Северными и Южными штатами разгоралась 
всё больше и конца-краю ей не было видно, 
Англия, Франция и подпрягшаяся к ним Ис-
пания выступили с официальным обраще-
нием к двум враждующим сторонам. Они 

предложили Северу и Югу установить пере-
мирие сроком на шесть месяцев, начиная с 
1 января 1863 года. После прекращения огня 
между Американским Союзом и Конфеде-
рацией Штатов Юга должны были начаться 
переговоры о мирном урегулировании кон-
фликта на неких взаимоприемлемых усло-
виях. Три европейских государства обещали 
стать гарантами перемирия и взять на себя 
роль посредников в переговорном процес-
се. Свою заботу о мире Англия, Франция и 
Испания мотивировали обеспокоенностью 
ожесточением конфликта, приводящего, как 
они утверждали, к ненужной и бессмыслен-
ной гибели людей, воюющих как за Север, 
так и за Юг. Позже Гражданская война в Со-
единённых Штатах, действительно, была 
признана самым кровопролитным воору-
жённым конфликтом XIX века, где ежегод-
ные людские потери, в среднем исчислении, 
превысили аналогичный показатель Напо-
леоновских войн.

Твёрдая позиция правительства Соеди-
нённых Штатов, отвергших предложение 
о мирных переговорах с южанами, могла 
стать таковой, не в последнюю очередь, бла-
годаря поддержке России. Российская ди-
пломатия трезво рассудила, что за англий-
скими предложениями о мире, перемирии 
и посредничестве торчат всё те же, хорошо 
знакомые ослиные уши, а именно – неуём-
ное желание Великобритании запускать 
щупальца своей политики на каждый конти-
нент Земли. 

И Гражданская война в России также ве-
лась за воссоединение, воссоздание страны 
на принципиально новой основе. Был у неё, 
наряду с задачей социальной трансформа-
ции, и такой аспект.

Пример Советского государства подхва-
тили китайские товарищи. Для них война 
победой над Японией в 1945 году не закон-
чилась. Предстояло ещё выиграть и войну с 
силами партии Гоминьдан, поддержанной 

американцами. Для этого понадобилось че-
тыре года. Осенью 1949 года вся территория 
Китая, за исключением острова Тайвань, от 
американских приспешников была очище-
на. И только таким образом Китай после це-
лой полосы революций и гражданских войн, 
сопровождаемых с 1931 года ещё и инозем-
ным вторжением, получил право и возмож-
ность для мирного развития.

Исторически сложилось так, что у Вьет-
нама с Китаем отношения складываются 
трудно. Но в 60–70-х годах прошлого века 
вьетнамские коммунисты, объединённые 
в Партию трудящихся Вьетнама, за при-
мерами, как следует им бороться против 
агрессии США и американских марионеток, 
засевших в южной части страны, далеко не 
ходили. Поступили точно так же, как в своё 
время Советский Союз и ближайшие соседи 
на севере. Добившись, правда, от американ-
цев в январе 1973 года на переговорах в Па-
риже прекращения воздушных бомбардиро-
вок Северного Вьетнама, ничуть не забыли 
оказывать помощь своим «южанам» – поли-
тическую, военную, материальную, любую, 
какая им требовалась. Закономерный итог 
такой твёрдо избранной линии не заставил 
себя ждать: 30 апреля 1875 года Народные 
вооружённые силы Южного Вьетнама вошли 
в Сайгон, служивший проамериканскому 
режиму столицей. Люди старшего поколе-
ния помнят, как эта победа наших идеологи-
ческих и политических союзников вызвала 
прилив морального и психологического эн-
тузиазма. Ведь у страны на полуострове Ин-
докитай возник целый альянс дружествен-
ных государств, если учитывать ещё и успех 
революции в Лаосе, пришедшийся также на 
1975 год, а позже – и в Камбодже.

Конечно, нельзя забывать о том, что пре-
цедент прецеденту рознь. Объединение Гер-
мании в 1990 году также вроде бы относит-
ся к примерам воссоединения разделённой 
страны. Только пример этот совсем из дру-
гой серии, совсем не той, что до сих пор рас-
сматривается здесь. Там произошло совсем 
другое. Германская Демократическая Респу-
блика была попросту поглощена Западной 
Германией на основе статьи конституции 

ФРГ, ставившей ещё с 1949 года цель объеди-
нения в рамках Федеративной Республики 
всех немецких земель.

А на решение руководства КНДР бороть-
ся за воссоединение своей страны совсем 
иным путём, чем было принято считать 
прежде, безусловно повлияло проведение 
Россией специальной военной операции 
(СВО) против такого же марионеточного, 
проамериканского режима, как и в Южной 
Корее. 

Вполне вероятно предположить, что в 
возможность мирного, достигаемого пу-
тём переговоров объединения двух Корей 
не верили и Ким Ир Сен, и Ким Чен Ир. Но 
во второй половине 20-го века, так же как и 
в начале нового столетия, когда эти исто-
рические деятели возглавляли Северную 
Корею, общая обстановка в мире, вся меж-
дународная атмосфера были таковыми, что 
отвергнуть переговорный способ «воссо-
единения родины», как тогда говорили в 
КНДР, было бы невыгодным по многим по-
литическим и дипломатическим соображе-
ниям. Совсем иное дело сейчас. И потому, 
в кардинально меняющихся исторических 
обстоятельствах, руководство Северной Ко-
реи, возглавляемое внуком Ким Ир Сена и 
сыном Ким Чен Ира, сделало единственно 
верный выбор.

Игорь СЫЧЁВ

 Бюст А.С. Пушкина в Донецке. Фото Артёма Ольхина.

Идеальное убийство 
идеального поэта

Объяснять и доказывать необходимо даже очевидное. Ведь 
ничто так не нуждается в защите, как правда. И лучше в сотый 
раз открыть одну и ту же истину, чем вообще забыть о ней. 
Поэтому, приближаясь к горькой дате смерти Пушкина, мы ещё 
раз вспомним детали этого преступления. 

ЗНАКОМАЯ ИСТОРИЯ

Прецедент – великая сила

 Военный парад в КНДР. 2023 год. Фото Дмитрия Навышного.

Посольство Республики Корея в столице 
России. Фото Агентства «Москва»
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БОЛЬШАЯ РОССИЯ

Экспозиция Донецкой Народной Ре-
спублики на выставке «Россия» вы-
полнена в форме террикона – уголь-

ной горы, которая не просто так выбрана, 
именно в таком в виде сделана. История 
нашего края неразрывно связана с уголь-
ной промышленностью, именно поэтому 
мы решили сделать такую важную отсыл-
ку. И как раз о том, как развивался наш ре-
гион, с чего начинается его история – об 
этом рассказывается в нашем «Тоннеле 
времени». 

Здесь представлена вся история нашего 
региона: от 1721 года, когда геолог Григорий 
Капустин по указу Петра I приезжает в Дон-
басс и находит здесь залежи чёрного золота 
(угля), и до современности. Наш тоннель не 
простой, он поворотный, и на повороте – со-
бытия Референдума 2022 года. Действитель-
но, для каждого дончанина, для каждого жи-
теля Донбасса то, что произошло чуть более 
года назад – коренным образом изменило 
историю нашего края. Именно поэтому мы 
решили выполнить наш тоннель вот таким 
поворотным. После поворота, собственно, 
рассказывается о том, как меняется наш 
край. Он преображается на глазах благодаря 
работе регионов-шефов, благодаря помощи 
всей страны. Здесь представлены основные 
результаты совместной работы со всей боль-
шой Россией.

На экранах показана детальная история 
Донбасса. В этой части экспозиции она раз-
бита на три блока: история с 1721 года и до 
начала Великой Отечественной войны, не-

посредственно события ВОВ и далее лента 
времени до 1991 года.

Самый мрачный и сложный этап нашего 
края – с 1991 года до момента возвращения 
Донбасса в состав Российской Федерации, 
до того, как мы смогли ликвидировать эту 
историческую несправедливость и нако-
нец-то Донбасс вернулся домой.

На другом экране представлены резуль-
таты работы регионов-шефов. Действитель-
но, сегодня более 30 тысяч строителей тру-
дятся над восстановлением наших городов 
и районов. У нас на экспозиции действует 
проект «Спасибо регионам-шефам!». Их 
губернаторы посещают нашу экспозицию. 
Уже 26 руководителей такого уровня были 
на стенде и все мы им говорим: «Спасибо от 
жителей Донбасса». Поскольку эти субъекты 
страны помогают нам в восстановлении го-
родов республики.

Давайте пройдём дальше и увидим ещё 
одну особенность. Как же без настоящего 
угля? Как я уже сказала, экспозиция выпол-
нена в форме террикона и очень важно было 
привезти настоящий уголь. Здесь в разных 
нишах представлены образцы видов угля: кок-
совый, антрацит. Уголь из самых разных шахт, 
эти огромные глыбы мы привезли ночью, 3 
ноября, за считанные часы до открытия вы-
ставки. Посетители часто пытаются визуально 
отличить, выявить какие-то особенности, чем 
эти марки угля отличаются друг от друга.

Наша изюминка – кованая роза. Навер-
ное, по количеству прикосновений от посе-
тителей выставки она бьёт все рекорды. До 

неё дотрагивается каждый, кто проходит 
мимо, потому что она действительно непро-
стая. Она с особым нашим духом, и она сде-
лана из снарядов.

Донбасс всегда был городом миллиона 
роз и за годы войны наша роза преобрази-
лась. Теперь это не хрупкий живой цветок, а 
вот такой, выкованный из снарядов цветок, 
который уже не так просто сломать. Очень 
метафорично олицетворяет каждого жите-
ля Донбасса. Сделана она под обстрелами 
донецким кузнецом Сергеем Логвиненко 
и специально привезена сюда на выставку 
«Россия». После того, как до неё дотронутся 
миллионы, не побоюсь этого слова, сердец, 
мы её вернем обратно в столицу нашей Ре-
спублики, и она займёт важное место в од-
ном из центральных парков.

Дальше мы переходим к стенду «Выда-
ющиеся люди Донбасса», ведь несмотря на 
то, что Донбасс – это край угля и металла, 
наше основное достояние и самая большая 
гордость – это наши люди. Именно поэтому 
значительную часть экспозиции мы посвя-
тили выдающимся людям Донбасса. Можно 
подойти, посмотреть, прочесть о каждом. 
На стенде представлено более пятидесяти 
знаменитых наших соотечественников. Это 
не только великие личности прошлого, но 
и настоящие герои современности – участ-
ники СВО, которые сегодня делают всё, 
чтобы приблизить нашу победу. Мы им не-
вероятно благодарны! Стоит отметить, что 
часть экспозиции постоянно дополняется. 
Бывает такое, что посетители приходят и 
говорят: «Надо добавить вот этого челове-
ка, а почему вот этого нет?» И мы тоже до-
бавляем.

Как видите, самые разнообразные герои 
представлены: Сергей Прокофьев, Арсен 
Павлов, Нонна Мордюкова. Приятно поразил 
интерес к стенду Куинджи. Сначала мы ду-
мали, что именно этот стенд не будет при-
влекать много внимания, потому что нужно 
останавливаться и читать. Но на удивление, 
очень много людей здесь всегда, и спраши-

вают, и подзывают экскурсоводов: «А под-
скажите подробнее».

Мы постарались вместить основную ин-
формацию о человеке в одну страницу, мно-
го страниц не всегда хорошо, внимание по-
сетителей бы рассеивалось. А также сделали 
всё в едином стиле.

А на колонне изображены портреты тех 
людей, которые представлены в презента-
ции. Это привлекает внимание, люди фото-
графируются.

Всё время здесь какие-то мероприятия 
проходят. Сегодня была акция «Спасибо ре-
гиона-шефам!», был губернатор Тульской 
области Алексей Геннадьевич Дюмин. Мы 
его поблагодарили вместе с Олегом Мор-
гуном за восстановление Мариуполя. У нас 
сейчас стартуют «Дни отраслей». Вот скоро 
будет день строительства, будем рассказы-
вать о результатах ремонтно-восстанови-
тельных работ на территории нашего реги-
она.

Давайте подойдём к следующей экспо-
зиции – это наш проект «Карта гордости». 
Здесь представлены объекты, которыми 
гордятся наши жители. Особенность в том, 
что он открытый – любой посетитель, лю-
бой желающий может добавить свой объ-
ект на карту. Поэтому они здесь очень раз-
нообразны, начиная от металлургических 
гигантов и заканчивая маленькой улицей, 
которой гордится какой-то конкретный че-
ловек. Здесь очень много объектов, которые 
восстановили регионы-шефы, что для нас 
тоже очень важно и люди искреннее вы-
ражают благодарность за восстановление 
школ, детских садов. Когда приходят гу-
бернаторы регионов-шефов, мы им обяза-
тельно показываем. Например, Александру 
Дюмину мы показали детский сад №114, 
как раз его восстановила Тульская область. 
Объект уже нанесён на карту и люди от 
себя выражают благодарность.

С текстом работала
Алёна ПРОКОПЬЕВА

В гостях у ВДНХ
Наверняка некоторые из наших читателей уже бывали на выставке-форуме «Россия». 
Предлагаем вашему вниманию рассказ координатора павильона Донецкой Народной 
Республики о том, какие смыслы заложены в неё организаторами. Ну и, конечно же, 
рекомендуем при первой же возможности посмотреть на всё, что представлено на ВДНХ, лично.

Как заметил заместитель Председателя 
Правительства Российской Федера-
ции Марат Хуснуллин: «Дорожники 

ГК "Автодор" продолжают ремонтировать 
дороги Донбасса и Новороссии с опереже-
нием графика – ещё в декабре приступи-
ли к работам по программе 2024 года. Уже 
уложили около 160 километров нижнего 
покрытия и порядка 45 километров верхне-
го слоя из более 640 запланированных ки-
лометров. Всего в ДНР, ЛНР, Запорожской и 

Херсонской областях отремонтировали бо-
лее 2 000 километров дорог, из них силами 
госкомпании – порядка 1 350 километров».

Точно так же отстраивают и другие ком-
муникации. Замена труб, ремонт подстан-
ций – на глазах возводятся целые районы. 
Буквально вчера там ещё был пустырь, а 
сегодня разворачивается масштабное стро-
ительство, которое в самые сжатые сроки 
превратится в социально значимый объект 
или жилой многоквартирный дом.

Одна из таких точек роста – порт Ма-
риуполя. Не успели отгреметь пушки, а хо-
зяйство уже начали приводить в порядок. 
Восстанавливаются, прежде всего, основные 
дорожные пути. В чём важность дорог? Всё 
упирается в логистику. Не выйдет дать реги-
ону второе дыхание, если нет путей поста-
вок по земле и морю. Дороги – это артерии 
экономики, они питают каждый населён-
ный пункт, от села до мегаполиса.

Если с дорогами всё относительно про-
сто и понятно, то с морскими путями – 
куда интереснее. Без нужной портовой ин-
фраструктуры не выйдет принять корабль, 
способный перевезти на себе тысячи тонн 
полезного груза. И такого груза на конец 
августа 2023 года прошло через мариуполь-
ский порт 74 тысячи тонн. Стройматери-
алы, продукты питания, боеприпасы, ме-
дицинское обеспечение. Та же история и с 
железной дорогой.

Донбасс всегда славился тем, что был 
не только промышленным сердцем страны, 
но и крупнейшим на территории региона 
железнодорожным узлом. Его предстоит 
восстановить. По сообщению Федерального 
агентства железнодорожного транспорта: 
«В 2023 году в адрес ФГУП "Железные доро-
ги Новороссии" были переданы в собствен-
ность 23 локомотива и 11 составов электро-
поездов для пригородного сообщения. За 
2023 год на территории присутствия ФГУП 

"Железные дороги Новороссии" выполнен 
капитальный ремонт железнодорожных пу-
тей общей протяженностью порядка 60 ки-
лометров».

Заметим, что в ДНР и ЛНР железнодо-
рожное сообщение почти не было задей-
ствовано в последние годы по причине 
опасности обстрелов, а на освобождённых 
территориях – всё пришло в упадок, несмо-
тря на постоянную эксплуатацию. По словам 
Евгения Балицкого, главы Запорожской об-
ласти, многие пути не обслуживались ещё 
с советского времени, а некоторые участки 
железнодорожного сообщения застали им-
ператора Александра III. Так что провода 
пришлось резать, пути разбирать и делать 
всё заново. Также он рассказал, что с уча-
стием военных строителей был разработан 
и начат проект новой железной дороги. Она 
свяжет Ростов-на-Дону и Джанкой, прохо-
дя через Таганрог, Мариуполь, Бердянск и 
Мелитополь. Новый путь сократит дорогу в 
Крым из Ростова на 200 километров, а также 
позволит доставлять массу товаров, строй-
материалов, сельхозпродукцию и удобре-
ния в Запорожскую и Херсонскую области. 
Балицкий уверен, что работу удастся закон-
чить к осени 2024 года.

Главный вопрос, на который стоит отве-
тить – зачем нужны новые пути доставки 
товаров, материалов и боеприпасов? Делая 
логистику дешевле и быстрее, фронт мо-
жет снабжаться более оперативно. Люди без 
света и отопления могут быстрее получить 
помощь. Материалы, без которых не удастся 
заделать дыры в стенах и крыше, скорее по-
падут в район восстановления.

Тысячи километров новеньких дорог 
сегодня соединяют города и веси Новых 
территорий. От бывших пограничных пун-
ктов и до самого Крыма, где ещё вчера была 
разбитая, необслуживаемая годами укра-
инского правления дорога. Сегодня там пе-

ресекают пространство тысячи транспорт-
ных единиц. Скорая помощь, мигая огнями, 
едет на срочный вызов. МЧС спешит на 
разминирование или пожар. Ещё горячий, 
вкусно пахнущий хлеб, с ночи, невзирая на 
опасность – доставляют в магазины и хлеб-
ные ларьки.

Несколько слов об авиасообщении. На со-
вещании прошлым летом глава Минтранса 
России Виталий Савельев доложил Прези-
денту, что Мариупольский аэропорт будет 
запущен в 2024-2025 годах, если позволит об-
становка. Уже разрабатывается сметная до-
кументация. Авиаузлы и сообщения в других 
городах освобождённых территорий – также 
в планах. Но в первую очередь это вопрос без-
опасности авиаперелётов и многие аэропор-
ты, подобно донецкому имени С. Прокофьева, 
пока невозможно использовать. Они разру-
шены полностью или частично. Однако ког-
да-нибудь в Донбасс можно будет добраться 
прямым воздушным рейсом, а нам, жителям 
региона – полететь в Москву.

Каждая дорога Донбасса – это дорога 
жизни, подобная той, что когда-то спасала 
Ленинград и его жителей, переживающих 
тяжёлые дни осады, как сегодня наших со-
граждан спасают новые дороги, километры 
железнодорожных путей и морские порты. 
Просто это не так очевидно и куда более 
важно, чем кажется на первый взгляд.

Наши дороги – это также дороги Победы, 
ведь благодаря хорошему тылу возможно 
наступление, работа госпиталей, ПВО. Более 
того, весь процесс восстановления невозмо-
жен без инфраструктуры, которую воссозда-
ют военные строители прямо сейчас. И пока 
вы это читаете, кладётся очередной метр но-
вого асфальта, по которому доставят что-то, 
что необходимо нашим согражданам, фрон-
ту и тылу.

Александр МАШИНСКИЙ

Дорожные работы в городах Респблики. Фото пресс-службы Правительства ДНР

Роза, выкованная из осколков снарядов. 
Фото Артёма Ольхина

Координатор павильона ДНР Елена Остроух. 
Фото Артёма Ольхина.

Коридор времени, открывающий донецкую экспозицию. 
Фото пресс-службы павильона ДНР на ВДНХ.

Образцы настоящего угля. 
Фото пресс-службы павильона ДНР на ВДНХ.

ХРОНИКА ВОССТАНОВЛЕНИЯ

Дороги Победы, дороги жизни
Освобождение территорий и восстановление Донбасса ещё пару лет назад, с началом СВО, 
казались очень амбициозными проектами. Если вопросов к нашей армии никогда не было, 
то с восстановлением было ощущение, что процесс затянется. По крайней мере, так казалось. 
Но темпы строительства и восстановления, с которыми Россия взялась за дело, приятно удивляют. 
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– Александр Владимирович, однажды 
Вы назвали Универсиаду в Казани своей 
«первой олимпийской любовью»…

– Да, это так. В Сочи я даже пожалел, что 
за полгода до того освещал Универсиаду 
в Казани. Представьте себе, что готовится 
мировая премьера величайшей постановки 
с самым звёздным составом, а ты по долгу 
службы попадаешь на генеральную репети-
цию. На премьере осознание величия нику-
да не денется, а вот ощущения волшебства 
уже не будет…

До сих пор вспоминаю, как во время це-
ремонии открытия Универсиады-2013 в 
вальсе закружился бурный и противоречи-
вый двадцатый век. Когда речь зашла о Ве-
ликой Победе, музыка оборвалась, и стадион 
наполнился звоном колокольчиков, имев-
шихся у каждого зрителя: таким своеобраз-
ным был салют её героям. Этого так не хва-
тало во время открытия сочинских Игр. 

– Спортсмены и гости и Казани-2013, и 
Сочи-2014, отмечали что к вопросам без-
опасности хозяева подходили строго и 
тщательно… 

– Конечно, это создаёт определённые 
неудобства, с чем приходится мириться по 
целому ряду причин. Во-первых, строгий 
подход к безопасности на крупных собрани-
ях граждан – общемировая тенденция, а на 
других Олимпиадах и Универсиадах он был 
не менее жёстким, чем в Сочи или в Казани. 
Во-вторых, анархия – совсем не мать и даже 
не мачеха порядка: например, на церемони-
ях открытия и закрытия Универсиады в Ка-
зани присутствовало около пятидесяти ты-
сяч человек, и дисциплина – единственное 
средство избежать вавилонского столпотво-
рения на выходе по её окончании. К сожа-
лению, история содержит немало примеров 
«невыносимого зрелища неорганизованных 
масс» с печальным финалом, но даже при 
благополучном стечении обстоятельств не-
регулируемые потоки людей и машин ока-
зываются значительно медленнее регулиру-
емых. 

– На Универсиаде в Казани обошлось 
без допинговых скандалов, а после Сочи-
2014 они до сих пор продолжают сотря-
сать спортивный мир. С чем это связано?

– Современный спорт во многих дисци-
плинах активно приближается к пределу 
человеческих возможностей, и, по оценкам 
ряда экспертов, через одно-два поколения 
вплотную подойдёт к нему. По некоторым 
прогнозам уже через полвека потеряют 
смысл такие ведущие ныне дисциплины, 
как бег на стометровые дистанции: улучше-

ние показателей будет невозможно даже в 
теории. Высшие достижения в наши дни да-
ются спортсменам намного труднее, чем их 
дедам и прадедам: например, олимпийские 
рекорды столетней давности сегодня близки 
к нормативным показателям на соревнова-
ниях перворазрядников. Улучшение резуль-
татов на считанные доли секунды и милли-
метры достигается не только тренировками: 
здесь «соревнуются» и экипировка, и меди-
цина, позволяющая восстанавливать орга-
низм после травм и нагрузок. Поэтому вряд 
ли будет преувеличением сказать, что атле-
ты на аренах – это авангард в сражении вы-
соких технологий, за которым стоит огром-
ный и невидимый тыл. 

Да, в Казани отмечалось полное отсут-
ствие скандалов, связанных с использова-
нием запрещённых препаратов. Это ста-
ло не только результатом строжайшего 
допинг-контроля: административные меры 

никогда не дадут нужного результата, если 
само общество не заинтересовано в соблю-
дении принципа «Fair play». А вот после со-
чинской Олимпиады в отместку за то, что 
мы не смирились с результатами киевского 
«евромайдана» Запад буквально как с цепи 
сорвался на российских спортсменов… 

– Вы имеете в виду пресловутый мель-
дониевый скандал?

– Для многих станет откровением тот 
факт, что этот самый скандал имеет отноше-
ние не к спорту, а к российской (точнее – со-
ветской) ракетно-ядерной программе. Дело 
в том, что исходным сырьём для получения 
мельдония является такой компонент то-
плива, закачиваемого в баки межконтинен-
тальных ракет, как несимметричный диме-
тилгидразин (НДМГ), он же – гептил, он же 
– аэрозин. Вещество крайне токсичное, но, 
как ни странно, впервые выделенное из про-
дающихся в любом магазине фруктов, кото-
рыми, кстати, ещё никто на моей памяти не 
отравился: у растений гептил содержится в 
небольших дозах, выполняет функцию ре-
гулятора наследственности и стимулятора 
роста. Последним фактором когда-то даже 
пользовались некоторые недобросовестные 
аграрии, гробившие своё и чужое здоровье 
в погоне за прибылями и почестями. Поэто-
му в СССР было принято решение о создании 
технологии утилизации НДМГ с истёкшим 
сроком хранения путём переработки в пре-
параты для сельского хозяйства, ветерина-
рии и медицины. Одним из таких «мечей, 
перекованных на орала», стал мельдоний. 
Вот поэтому он стоит костью в горле у на-
ших западных «партнёров», ищущих к чему 

бы придраться...
– Много говорят о коррупции в олим-

пийском движении… 
– Вспомните слова из знаменитого анек-

дота: «Вам «шашечки» или ехать?» Просто 
когда мы говорим о коррупционной сос тав-
ляющей и прочих злоупотреблениях, мы 
должны понимать, что именно эти самые 
«откатиллионы» и «олимпиарды» помогли 
Главе МОК маркизу Самаранчу в 1980-х годах 
«откачать» международное олимпийское 
движение из той тихой агонии, в которой 
оно пребывало два предыдущих десятиле-
тия. Начиная с 1960 года олимпийские игры 
перестали приносить странам-хозяйкам 
финансовую прибыль. Например, Мореаль, 
принимавший летние Игры 1976 года, рас-
платился с кредитами только спустя трид-
цать (!) лет, а Греция вообще разорилась: 
отдавать долги за Афины-2004 оказалось не-
чем. В 1974 году Москва получила Олимпиа-
ду-80 лишь потому, что несколькими меся-
цами ранее Денвер заявил о неспособности 
выполнить взятые на себя обязательства 
по организации зимних Игр 1976 года и их 
срочно пришлось переносить в австрийский 
Инсбрук, где уже от предыдущего времени 
имелась готовая база. А СССР смог дать твёр-
дые гарантии, и, кстати, впервые в истории 
превратил подготовку к играм в масштаб-
ный инфраструктурный проект, ставший 
примером для других. Ведь именно тогда 
у нас в стране появились первые автобаны 
(трассу Москва – Минск – Брест в народе до 
сих пор зовут не иначе, как «Олимпийка»), 
а москвичам удалось значительно продви-
нуться в решении такого острого вопроса, 
как жилищный, расселив после игр немало 
«коммуналок».

Представьте себе масштабы кризиса, в ко-
тором пребывал спортивный мир к 1980 году: 
профессиональный спорт создал свою систе-
му соревнований, куда более престижных 
(как тот же Уимблдонский турнир по тенни-
су), чем закрытые для «профи» официальные 
континентальные и мировые первенства. Во 
всём мире, а не только у нас, буйным цве-
том расцвела практика фиктивного трудоу-
стройства спортсменов, претендовавших на 
олимпийские медали. Да, пришлось пойти на 
мощные уступки профессиональному спорту 
со всеми его «болезнями» вроде допинга, ко-
торый, в общем-то там далеко не всегда счи-
тается проступком. Да, пришлось заинтере-
совывать организаторов игр, причём далеко 
не всегда праведными способами, да так что 
в 1995 году на проходившей в Будапеште 104-
й сессии МОК уже в первом туре в результате 

подкупа ответственных лиц был выбран го-
род Солт-Лейк-Сити в качестве места прове-
дения зимней Олимпиады-2002.

– Вы говорили что олимпиада – это ин-
фраструктурный проект…

– Подготовка сочинской олимпиады ста-
ла для страны тем самым эталонным инфра-
структурным проектом, результаты кото-
рого мы наблюдаем и сегодня: интенсивное 
восстановление Мариуполя в значительной 
мере ведётся с использованием наработок 
десятилетней давности. 

Самое главное – она позволила преобра-
зовать главный курорт России в туристиче-
ский центр мирового уровня, превратив его 
из сезонного в круглогодичный: Чёрное море 
нагревается и остывает медленно, и по очень 
неудобному для отдыхающих «графику», 
наиболее комфортные условия для морских 
купаний наступают уже после окончания се-
зона отпусков. Кроме того большинство гор-
нолыжных курортов России сильно удалено 
от аэропортов и железнодорожных станций, 
а здесь появилась возможность поклонникам 
горных лыж и сноуборда уникальную воз-
можность приезжать сюда на выходные, при-
чём из городов, находящихся за несколько 
тысяч километров. 

Ещё одним важным социальным начина-
нием, внедрявшимся тогда, можно назвать 
волонтёрское движение. А сегодня мы без 
него не мыслим свою жизнь. 

– В Москве готовятся Игры Дружбы…
– Чем больше мы будем проводить ин-

тересных турниров, тем скорее будет снят 
вопрос политической изоляции российских 
спортсменов. 

– А что самое яркое можете вспомнить 
из репортёрской работы?

– То, как на Универсиаде-2013 во вре-
мя волейбольного матча в азарте погони за 
интересным кадром не заметил, как в счи-
танных миллиметрах над головой «просви-
стел» мяч, вылетевший за пределы поля. 
В тот момент мне почему-то вспомнились 
совсем не законы из школьного курса физи-
ки, и даже не последствия, которыми «че-
реповато» пренебрежение столь азбучными 
правилами, а слова, которыми Владимир 
Ворошилов напутствовал знатоков перед 
съёмками передачи «Что? Где? Когда?». «Я 
никому не желаю зла», – говорил телеведу-
щий рыцарям волчка и филина. – «Но если 
кого-то из вас хватит инфаркт перед каме-
рой – это будет замечательнейший кадр...» 
Таковы законы жанра...

Беседовала 
Александра РУЖЕЙНИКОВА

В столице ДНР состоялась 
презентация цикла 
документальных фильмов 
«Донбасс — русская 
земля», режиссером 
которого выступил 
Василий Цимбал. 
Работа подготовлена 
на телеканале «Оплот 
ТВ». Фильм состоит из 
пяти серий, каждая из 
которых затрагивает свой 
исторический период.

Олимпиада в Сочи как выход России на мировой уровень
С 7 по 23 февраля 2014 
года в Сочи проходили XXII 
Зимние олимпийские игры, 
ставшие одним из символов 
возрождения могущества 
России. Ветеран старой 
редакции «Донецкого кряжа» 
Александр Дмитриевский 
оказался единственным 
журналистом Донбасса, 
которому довелось освещать 
и Универсиаду-2013 в 
Казани, и Олимпиаду в 
Сочи. Сегодня он согласился 
ответить на наши вопросы. 
Этот опыт интересен ещё 
по одной причине — совсем 
скоро в Казани состоится 
открытие «Игр будущего», 
соревнований совершенно 
нового формата, сочетающего 
настоящие, живые состязания 
с киберспортом. Церемония открытия Универсиады-2013 в Казани. Фото Александра Дмитриевского.

Эффективная работа волонтёров. Фото Александра Дмитриевского.

ИНТЕРЕСНО

«Донбасс — 
русская земля»

Обложка многосерийного проекта 
о истории края. Фото телеканала 
«Оплот ТВ».

Как рассказал Василий Цимбал, 
работа над циклом велась прак-
тически два года. В его создании 

приняли лучшие преподаватели исто-
рического факультета ДонГУ, а также 
специалисты из Краеведческого музея.

«Наш цикл документальных филь-
мов «Донбасс — русская земля» – дей-
ствительной первый в истории нашего 
региона исторический цикл, посвящен-
ный событиям происходившим в на-
шем регионе с конца 16 века и по сегод-
няшний день.

Мы очень гордимся, потому, что 
впервые такой документальный цикл 
фильмов рассматривает историю Дон-
басса в контексте истории Российского 
Государства, и в составе его истории», – 
сказал режиссёр.

Нужно отметить, что все серии 
фильма доступны для просмотра и 
скачивания на площадках ВК и «Дзен». 
Более того, сериал востребован в учеб-
ных заведениях ДНР и других регионов 
России.

«Мы не могли не принять участие в 
этом проекте. Нам это было интересно 
как профессионалам. Потому, что вот 
та задача, которая перед нами стояла, 
благодаря взаимодействию с телекана-
лом «Оплот ТВ» вызвала серьезное во-
одушевление. Мы понимали с первых 
моментов, ещё не зная о результате 
своей работы, к чему мы прикасаемся, 
и какую роль играет этот фильм.

Когда все пять серий появились, 
впечатления были очень сильные. 
Трудно судить объективно, потому, 
что через душу и сердце прошел этот 
проект. Та реакция, которая есть у зри-
телей и тот интерес который есть в 
научном сообществе, у школьных учи-
телей и вообще у простых людей го-
ворит о том, что мы сделали хорошее 
большое дело. Истфак, конечно, мимо 
фильма об истории Донбасса пройти 
не мог. Поэтому мы счастливы, что 
приняли участие в этом очень серьёз-
ном, важном проекте» – говорит док-
тор исторических наук Андрей Ива-
нович Минаев, декан исторического 
факультета.

Как отметили на телеканале «Оплот 
ТВ», это далеко не последний про-
ект, направленный на увековечивание 
истории региона, сохранение памяти 
о подвигах его жителей и неразрывной 
связи с большой Россией.

Арина ВАСИЛЬЕВА
Олимпиада в Сочи и её посетители. Фото Александра Дмитриевского.

Режиссёр документального цикла 
Василий Цимбал. Фото из личного 
архива.
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С того времени все военные годы фут-
больная жизнь Донбасса не просто 
идёт, а идёт в развитие. Были созданы 

и активно заработали футбольные союзы 
ДНР и ЛНР, ежегодно проводились респу-
бликанские чемпионаты и первенства среди 
взрослых, детей и юношества. Конечно, всё 
на любительском уровне, практически пол-
ностью на энтузиазме людей, влюблённых в 
футбол. Не ради денег, не ради славы, а ради 
сохранения футбола в Донбассе. Вообще, 
наш кряжистый край славен своими фут-
больными традициями, футбол в Донбассе 
– игра действительно миллионов поклонни-
ков. Поэтому никакая война не могла убить 
у нас и в нас футбол.

Естественный ход истории вернул весь 
Донбасс и, конечно же, футбол нашего края в 
российскую гавань. Уже в августе 2022 года в 
Евпатории прошёл футбольный форум «Со-
дружество», обозначивший организацию 
турнира Лига Содружества, в котором участ-
никами выступят, прежде всего, команды 
из ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской об-
ластей. Но обозначить – это одно, а делать – 
это иное. 

Будучи у истоков информационного обе-
спечения и продолжая двигаться внутри 
процесса, могу заверить: люди, взявшие на 
себя благое дело организации, творят порой 
невероятное. Родина должна знать тех, кто 
делает всё возможное, а порой и невозмож-
ное для возвращения Донбасса в российскую 
футбольную семью. Идею руководителей 
футбольных союзов ЛНР и ДНР, Юрия Ма-
лыгина и Павла Давыденко, о проведении 
турнира всемерно поддержал и активно 
помогает реализовать почётный президент 
Академии футбола Крыма Юрий Ветоха. Но 
даже при всех их стараниях многое осталось 
бы лишь намерениями, не будь мощной под-
держки Минспорта России. Точнее, замести-
теля министра спорта Одеса Байсултанова, 
который поверил в футбольных людей Дон-
басса, поверил в возможность воссоздания в 
наших регионах профессионального футбо-
ла высокого уровня.

И вот в 2023 году уже проведены в каче-
стве тестовых Кубок Содружества–2023 сре-
ди взрослых, три юношеских турнира для 
ребят в возрасте до 13, до 15 и до 17 лет. В 
футбольной терминологии они обозначают-
ся как U-13, U-15 и U-17. За победу в этих со-
ревнованиях состязались команды из ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской областей, 
Крыма и Севастополя. Турниры прошли, 

можно сказать, на ура, показали как игро-
вые, так и организационные возможности 
наших команд и футбольных структур. По-
бедителем Кубка Содружества–2023 стало 
луганское «Динамо», юношеского турнира 
U-13 – алчевский «Металлург», U-15 – мариу-
польская «Олимпия», U-17 – донецкая ко-
манда «ДУОР-Шахтёр Донбасса».

В наступившем году любителей футбола 
ждут уже официальные соревнования, вклю-
чённые в общероссийский Единый кален-
дарный план. Для решения насущных вопро-
сов зарегистрирована АНО «Содружество», 
на которую возложены обязанности по ор-
ганизации четырёх турниров: Лига Содру-
жества среди взрослых команд, юношеские 
турниры U-13, U-15 и U-17. Больше того, по 
итогам юношеских соревнований по каждо-
му возрасту будут сформированы сборные 
Содружества, которые смогут состязаться со 
сверстниками в турнирах с участием луч-
ших футбольных академий страны.

Юношеские турниры будут организова-
ны в форме фестивалей, которые пройдут 
весной, летом и осенью. Каждый фестиваль 
– отдельные соревнования, по общему ито-
гу которых будут определены победитель и 
призёры в каждой возрастной категории. Ны-
нешняя обстановка не позволяет проводить 
матчи в Донбассе, Запорожской или Херсон-
ской областях, поэтому свои первые фести-
вали ребята до 13 лет проведут в феврале и 
марте в городе Волжский Волгоградской об-
ласти, где им будет предоставлен современ-
ный крытый манеж. Более старшие, до 15 и до 
17 лет, в марте сыграют в Евпатории на полях 
великолепного комплекса «Арена-Крым».

Что касается взрослых, Лига Содружества 
организована как полноценный турнир, в 
котором десять команд сыграют в два круга. 
Количественное представительство опреде-
лено: по три – от ДНР и ЛНР, по одной – от 
Херсонской области, Крыма и Севастополя. 
Будет ещё один коллектив – сборная коман-
да Черноморского флота. К сожалению, по 
взрослым не смогла собрать команду Запо-
рожская область. На что есть объективные 
причины текущего военно-политического 
момента. А вот в юношеских турнирах ре-
гион будет представлен в каждом возрасте. 
Очень не удивлюсь, если именно эти ребята 
в следующем году составят костяк команды 
от Запорожья в Лиге Содружества.

Матчи первого круга турнира начнутся 
31 марта и завершатся 4 июня. По понятным 
причинам безопасности играть на наших 

стадионах невозможно, поэтому матчи Лиги 
Содружества пройдут в Евпатории на уже 
упомянутом спорткомплексе «Арена-Крым». 
Схема проведения потуровая, когда на десять 
дней заезжают четыре команды, проводят по 
три матча между собой. Затем заезжает сле-
дующая четвёрка, отыгрывает свои матчи. И 
вот тут организаторам пришлось календарно 
поизголяться. В турнире участвуют десять ко-
манд. Следовательно, после того, как восемь 
отыграют, две оставшиеся смогут провести 
только один матч между собой. Как видим, 
пойдёт разнобой: у каких-то команд – по три 
матча, а у каких-то – по одному. Поэтому ор-
ганизаторам пришлось варьировать четвёр-
ки/пары, чтобы все команды завершили пер-
вый круг в июне с одинаковым количеством 
игр – по девять. Задача была не из арифме-
тики, а из высшей футбольной математики. 
Благо организаторы – спецы в футбольных 
вопросах и чётко справились с задачей.

Вполне естественно у читателя может 
возникнуть вопрос: наши команды будут 
играть в Крыму, а болельщики в Донбас-
се останутся без такого увлекательного 
футбола? Спешу успокоить – не останутся. 
Запланированы полноформатные виде-
отрансляции всех игр в интернете: с ком-
ментаторами, соответствующей титровкой, 
послематчевыми флеш-интервью, повтора-
ми голов и опасных моментов, нарезками 
лучших моментов только что прошедшей 
встречи. Предполагается, что в трансляциях 
будут задействованы три видеокамеры. 

Само собой разумеется, проведение таких 
крупномасштабных соревнований дело, тре-
бующее немалых финансовых средств. Здесь 

и проживание/питание участников на время 
проведения потуровых матчей, и экипировка 
команд, и аренда стадиона, и оплата работы 
судей, и организация трансляций матчей. И 
много чего ещё. Поэтому остановлюсь на фи-
нансовом вопросе подробней.

На финансирование Лиги Содружества, 
также как и юношеских турниров, на три 
года, 2024, 2025 и 2026, в госбюджете зало-
жена сумма в размере более 780 млн руб., 
или на каждый год – 262,5 млн руб. Значит, 
турниры под эгидой АНО «Содружество» го-
сударство планирует ежегодными. Это ответ 
тем, кто у нас сетовал, что разговор о Лиге 
Содружества начался летом 2022 года, а уже 
в 2023-м она не была проведена. Чтобы дело 
было прочно, для его организации не разово, 
а фундаментально, с перспективой, требу-
ются время и поиск необходимых финансов. 
Кстати, государство в лице Минспорта Рос-
сии привлекло к финансированию турни-
ров, помимо бюджетных средств, фонд «Наш 
спорт». Дело государево, поэтому тут нужно 
всем миром. А уж наш донбасский футбол не 
подведёт. Мы не раз доказывали это делом.

Финансовая тема имеет ещё один срез, 
так назову, клубный. Участники Лиги Со-
дружества будут юридически оформлены, 
как футбольные клубы, с соответствующими 
обязательствами и правами. И если затраты 
по организации турнира взял на себя Мин-
спорта, то вот зарплата футболистов – имен-
но клубная задача. Не раскрою секрет, пред-
приятий, готовых выложить определённую 
сумму на оплату игроков, у нас не пруд пру-
ди. Что же из этого следует и как выходить из 
создавшейся ситуации?

Здесь нужно использовать опыт неко-
торых клубов Российской Премьер-лиги, 
финансирование которых основано на госу-
дарственно-частном партнёрстве. Для клу-
бов Донбасса, ещё только формирующих-
ся по-настоящему, это единственный путь 
стать на ноги, обрести уверенность в дви-
жении к профессиональному футболу. Уча-
стие государственных структур, их помощь 
в организации финансирования наших клу-
бов должны стать сейчас основой формиро-
вания, больше скажу, сохранения действи-
тельно боеспособных футбольных команд.

Понимаю, что наши республиканские 
властные структуры вряд ли могут сейчас 
финансово участвовать в жизнедеятельно-
сти клубов, а вот содействовать привлечению 
спонсоров, предприятий и фирм, руководите-
лям которых дорог футбол Донбасса, думаю, 
вполне реально. И подключение в данном 
контексте админресурса пойдёт очень даже во 
благо нашему футболу, благодаря которому – 
обозначено в заголовке моего материала…

Февраль для команд, участвующих в Лиге 
Содружества, начался позитивно. В первый 
день месяца в Евпатории проведено первое 
совещание всех заинтересованных сторон: 
представителей  федераций футбола и клу-
бов ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей, Крыма и Севастополя, а также орга-
низаторов турниров под эгидой АНО «Содру-
жество». Самое главное – принят Регламент 
Лиги Содружества–2024. Это документ, по 
которому командам предстоит выстраивать 
свою турнирную жизнь, планировать кадро-
вую политику, соразмерять инфраструктур-
ные моменты с насущной реальностью.

Из достоверного источника знаю, что ор-
ганизаторы были приятно поражены тем, как 
прошло совещание. Вопросов нужно было 
закрыть много, сложных вопросов. Часто и 
густо в таких случаях возникают конфликты 
интересов, кого-то устраивает формулиров-
ка, кто-то ею недоволен, поэтому возмож-
ны словесные перепалки. Каждый пытается 
отстоять свою позицию. Здесь же всё было 
чётко, без словоблудия. Спорные моменты 
разруливались конструктивно, по-деловому. 
Мой источник признал, что дело спорилось 
благодаря представителям Донбасса, кото-
рые умудрялись любые острые углы сглажи-
вать. Так что, знай наших на любом поле!

Пока же почти два месяца до Лиги Со-
дружества, и команды комплексно проводят 
учебно-тренировочные сборы. Кто-то уча-
ствует в официальных турнирах – Зимней 
лиге ДНР, Зимнем Кубке ЛНР, кто-то играет 
товарищеские матчи. У всех команд кака-
я-то часть УТС пройдёт в Крыму, где имеют-
ся все условия для качественной подготов-
ки – футбольные поля, тренажёрные залы, 
спарринг-партнёры. А вот кто на что подго-
товился, увидим уже в апреле.

Олег АНТИПОВ, 
футбольный обозреватель

специально для «Донецкого Кряжа»

НА ДИВАНЕ

Сканворд

СПОРТ В РЕГИОНЕ

Есть – Футбол, значит – есть Жизнь
В начале 2015 года у меня сложилось сотрудничество с одним 
из немногих тогда, так назову, наших интернет-ресурсов, 
объективно освещавших события в Донбассе – dnr-news. 
Писал, само собой, о происходящем в спорте и, прежде всего, 
в футболе ДНР. И запомнился комментарий под одной из моих 
новостей: «Так в ДНР в футбол играют! Значит Жизнь идёт!».

Кубок Содружества–2023. Эпизод матча «Олимпия» (Мариуполь) – «Гвардеец» 
(Донецк). Фото сетевого издания «За футбол».

ОТВЕТЫ
НА СКАНВОРД

По горизонтали: гуляка, 
прииск, кальций, таксопарк, 
ералаш, географ, телятина, 
Таити, Иваново, флот, ката-
фалк, обмен, рог, раба, скотч, 
опера, классик, бакен, настил, 
копи, засос, виадук, недовес, 
рыжая, атаман, вата.

По вертикали: аппетит, 
экран, Гималаи, отбор, оста-
ток, часы, кашевар, лото, Ева, 
гусля, агония, тиф, лапти, 
аренда, Нил, раут, карта, кра-
ска, Голубкина, кафе, Аллен, 
Отто, вьюга, Басков, ритм, 
сова, пират,  Египет, финн, 
киса.
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